
.— Ж

Л А \

Пролетарии кех  стЬан. соединяйтесь!

А

! !■

ОРГАН ТОМСКОГО ОЬЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

В ЛЕСНОМ
Ц Е Х Е
ОБЛАСТИ

Март.
Ш Р Н Ы Й  
МЕСЯЧНИК

тштишшшш1шшп11шшш1тшп1ШН

Т ОМЛ Е С П Р О М:
Т Р Е Т Ь Я
Д Е К А Д А -
Р Е Ш А Ю Щ А Я

| | |ИН111И11111Н11111111ЩН1ЩН111Ш1111111Ш11

Газета основана 1 июня 1917 года # СРЕДА, 23 МАРТА 1983 ГОДА • № 68 (18088) •  Цена 3 коп.

Р еш ен и я ноябрьского ( 1 9 8 2  г .)  П л е н у м а  Ц К К П С С  —  в у с и з н ь !

Р А Б О Т А Т Ь  
НЕ В КОНТОРЕ, 

НА ФЕРМЕ
П О Л Е !

Б р и г а д н ы й

п о д р я д  
на  ф е р м е

А
И 6

ОНИ Б Ы Л И  
П Е Р В Ы М И

у ТРАСС ЗИМНИХ ЛЕСОВОЗНЫХ Д О 
РОГ ЛЕЖИТ ЕЩЕ 176,5 ТЫСЯЧИ КУБОМЕТ
РОВ ЛЕСА.

i Из опыта работы по внедрению бригадного подряда на 
Центральной молочной ферме совхоза «Александровский»

Иван Александрович Макаренко, главный зоотехник сов
хоза «Новиковский» Асиновского района, рассказывал:

— Дополнительные меры по укреплению технологиче
ской дисциплины помогли нашему хозяйству не только 
преодолеть отставание, которое еще в феврале казалось 
хроническим, но и обрести уверенность в том, что сов- 

| хоз успешно выполнит квартальный план по продаже мо
лока государству. Суточная продуктивность животных сей
час превышает прошлогоднюю на четыреста граммов. Еще 
вчера это достижение нам представлялось нереальным.

Что же произошло в совхозе? Сами по себе дополнитель
ные меры, одобренные обкомом партии и нашедшие под
держку на большинстве ферм области, еще не могли чу
додейственно изменить ситуацию. Конечно, в том, что все 
происходит именно так, как намечалось, большая заслуга 
партийной организации совхоза, администрации, заведую
щих фермами, самих животноводов. Но очевидно и дру
гое: без специалистов такая программа была бы невыпол
нима. Это они сумели организовать на ферме трехразовое 
кормление и доение коров, продуманный уход за нетеля
ми, эффективный раздой новотельных коров, повышение 
квалификации операторов машинного доения, рациональ
ное расходование кормов и т. п. И эти усилия дали хо
роший результат. Более того, они указали верный способ 
преодолеть отставание многим животноводам области.

С этого года, исходя из решений майского (1982 г.) Пле
нума ЦК КПСС, работа специалистов стимулируется су
щественным увеличением заработной платы. Настала по
ра оправдывать эту заботу партии и правительства. Тем 
более что современное сельскохозяйственное производст
во, будь то ферма, поле или ремонтная мастерская, немыс
лимо без творческого горения зоотехников и ветврачей, 
агоономоз и агрохимиков, инженеров и экономистов.

Зависимость от конечного результата должна распрост
раняться и на оплату труда специалистов. Рост ее обя
зан вызвать рост вклада каждого в общее дело, то есть 
рост производства продукции. К сожалению, некоторые 
специалисты на фермах только появляются, заглядывая 
на часок-друтой. От таких «визитов» проку мало. Именно 
ферма, а не контора, — основное место работы как для 
зоотехника и ветврача, так и для инженера и экономиста.

В своей статье «Учение Карла Маркса и некоторые во
просы социалистического строительства в СССР» (журнал 
«Коммунист», № 3) Генеральный секретарь ЦК КПСС Ю. В. 
Андропов отмечал, что партия уделяет повседневное вни
мание созданию условий, развивающих творческую само
деятельность трудящихся, их социальную активность, раз
двигающих рамки самодеятельности J предприятий, совхо
зов и колхозов. «Эта активность, эта инициатива, писал 
Ю. В. Андропов, — вопрос реальности планов партии, рос
та ее силы, а в конечном счете — залог осуществления 
программы коммунистического строительства».

В этом росте активности и инициативы специалистам 
принадлежит организующая, объединяющая роль. Поэтому 
очень своевременно Шегарский райком партии решил этот 
вопрос обсудить на своем пленуме, а Кривошеинский рай
ком счел необходимым провести на эту тему выездное за
седание бюро в совхозе «Белостокский».

Что интересно и, может быть, поучительно в работе пле
нума Шегарского райкома партии? В  первую очередь са
ма постановка вопроса о роли и значении специалистов. 
Привлекает внимание и другое. В Мельникове уже не пер
вый год действует совет специалистов при райсельхозуп- 
рявлении. Этот совет, в частности, компетентно решает во
просы внедрения в сельскохозяйственное производство ме
тодов бригадного подряда. Теперь этот совет расширили, то 
есть объединили в нем не только специалистов колхозов и 
совхозов, но всех подразделений РАПО. Очень правильное
решение! .

Совхоз «Белостокский» местом проведения выездного ою- 
ро Кривошеинского райкома партии был выбран не слу
чайно. Этот совхоз вступил в зимовку с более надежным 
запасом кормов, нежели другие хозяйства: к уровню про
шлой зимовки фуража здесь было заготовлено на 19 про
центов больше, тогда как в среднем по району, наоборот, 
этот показатель ниже на 12—14 процентов. Однако при та
ких запасах продуктивность скота в совхозе не увеличи
лась, а уменьшилась. По итогам пяти месяцев зимовки от 
коровы получено молока меньше, чем в прошлом году, на 
46 килограммов, а за январь—февраль — на 38.

На заседании выездного бюро выяснилось, что снижение 
производства продукции произошло из-за несоблюдения на 
фермах технологической дисциплины и распорядка дня. 
Был запущен зоотехнический учет, вообще работа со ста
дом была пущена на самотек- Специалисты совхоза по су
ти дела не выполняли своих прямых обязанностей. Более 
того, некоторые из них сами нарушали трудовую дисцип
лину, появлялись на работе в нетрезвом виде, за что сов
хозного энергетика Булавского пришлось уволить.

Острый, принципиальный разговор о повышении роли 
и ответственности руководителей и специалистов состоял
ся на заседании бюро райкома. Этот же вопрос обсужден 
на заседаниях парткомов и партбюро всех хозяйств ^райо
на. И результаты уже есть. В совхозе «Белостокский» за
метно укрепилась исполнительская и технологическая дис
циплина, организована учеба кадров. Специалисты стали 
более продуманно и ответственно решать производственные 
вопросы, словом и делом помогать дояркам, скотникам, ме
ханизаторам. И это немедленно сказалось. Продуктивность 
молочного стада сейчас превышает прошлогодний уровень 
на 200 граммов в сутки.

«Долг партийных, советских и сельскохозяйственных ор
ганов, — говорится в постановлении ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О дальнейшем укреплении колхозов и 
совхозов руководящими кадрами и специалистами, повы- 
шениии их роли и ответственности в развитии сельскохо
зяйственного производства», — настойчиво развивать и по
ощрять инициативу и творчество в работе руководителей и 
специалистов, воспитывать в них честность, скромность, 
принципиальность и непримиримость к недостаткам, повы
шать персональную ответственность за проведение в жизнь 
решений партии и правительства, соблюдение плановой, 
финансовой и технологической дисциплины».

Повышать персональную ответственность... Партия при
зывает решительно пресекать факты бесхозяйственности и 
расточительства, попытки прикрывать «объективными» 
причинами невыполнение государственных заданий, упу
щений в организации производства и воспитании людей. 
Быть на уровне этих требований — долг и честь специали
ста.

На Центральной молочной 
ферме совхоза «Александ
ровский» Александровского 
района (управляющий фер
мой М. П. Шумаков, стар
ший зоотехник и секретарь 
партийной организации
Г. И. Бутенко) бригадный 
подряд внедрен в 1979 году.

На ферме была низкая 
трудовая и технологическая 
дисциплина среди отдель
ных работников. Коровы 
преждевременно запуска
лись, имели болезни выме
ни. Продуктивность отдель
ных групп колебалась от 
1.500 до 4.500 килограммов. 
Выход телят на сто коров 
составлял от 50 до 108.

Необходимо было поднять 
ответственность и заинтере
сованность каждого за ре
зультаты работы всей фер
мы. Как раз эти надежды и 
были возложены на бригад
ный подряд... Начали с 
разъяснительной работы в 
коллективе.

Новый метод первыми 
поддержали лучшие доярки 
Е. Д. Бахман, X. К. Вершу- 
тис, А. Е. Симон и другие. 
Решено было работать 
звеньями.

Теперь в каждом дворе 
трудится звено, в состав ко
торого входят доярки и 
скотники, от 7 до 9 человек. 
Таким образом, дойное ста
до, где более 530 коров, об
служивают четыре звена, 
объединяющие 36 человек.

Администрация совхоза 
заключает с каждым звеном 
договор, доводит ежегодно 
хозрасчетные задания. Оп
ределяются объемы произ
водства, лимиты затрат, 
фонд заработной платы, ус
ловия создания и размер 
премиального фонда.

Руководство звеном пору
чается старшей доярке, ко
торая ведет учет рабочего

времени и молока, отелов и 
покрытия коров, за что по
лучает дополнительную оп
лату к сдельному заработ
ку в размере 15 процентов.

Ежемесячная оплата труда 
в звене зависит от количе
ства надоенного молока и 
полученных телят. Распре
деляется зарплата среди 
членов звена пропорцио
нально отработанному вре
мени. Животноводы получа
ют дополнительную оплату 
за классность.

В первые месяцы работы 
выводился коэффициент 
трудового участия, по кото
рому и исчислялся зарабо
ток. Эта мера сыграла важ
ную, роль в укреплении тру; 
довой и технологической 
дисциплины. Необходимость 
ее применения сейчас отпа
ла. Изменились принципы 
закрепления животных,
обязанности членов звена. 
Коров расставили группами 
по продуктивности и фи
зиологическому состоянию 
(группа запуска, сухостой
ных, новотельных и т. д.). 
Кормление организовано в 
соответствии с продуктив
ностью и физиологическим 
состоянием. Организацион
ные вопросы решает стар
шая доярка.

Работа по бригадному под
ряду принесла положитель
ные результаты. Продук
тивность коров по сравне
нию с 1978 годом возросла 
на 320 килограммов и со
ставила в 1982 году 3.150 ки
лограммов. А за пять меся
цев, зимовки поднялась по 
сравнению с этим же пе
риодом прошлого года на 45 
килограммов.

Возросли производство и 
продажа государству моло
ка. Сократились затраты 
труда на центнер продук
ции (они составляют 4,9 че

ловеко-часа). Товарность мо
лока равна 89 процентам, t

За успешное выполнение 
договорных обязательств 
коллективы трех звеньев, 
возглавляемые Е. Д. Бах
ман, Н. И. Перевознюк и 
А. Е. Симон, получили по 
итогам 1982 года премию 
6.400 рублей. Среднемесяч
ный заработок в звеньях 
составил (без районного ко
эффициента и северных 
надбавок) в прошлом ^году 
258, а скотников дойных 
гуртов — 252 рубля.

В совхозе традиционно 
проводятся конкурсы, по 
итогам которых присужда
ется звание лучших по про
фессии.

Было время, когда от
дельные работники, встре
тившись, с трудностями, 
требовали возврата к ста
рым методам труда. Но 
своевременное решение ост
рых проблем руководителя
ми и специалистами совхо
за, районного управления 
сельского хозяйства помог
ли укрепиться новому.

Большой вклад в освоение 
бригадного подряда внесли 
специалисты: старший зоо
техник райплемобъединения 
В. Т. Панасенко, главный 
экономист совхоза Л. X. 
ТГрииРБЦЧ, бригадир по жи
вотноводству Центральной 
МТФ А. А. Медведева и 
другие.

У первоначинателей есть 
последователи. В текущем 
году на бригадном подряде 
работают коллективы по 
производству молока на Ла- 
рйнской ферме, в совхозах 
«Дружный» и «Стрежев- 
ской», на откорме и вос
производстве стада — в сов
хозах «Назинский» и «Но
воникольский».

Д. СЧАСТНЫЙ,
начальник отдела обл- 

сельхозуправл ения.
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Результаты работы пред
приятий объединения за 21 
день марта. Оперативные 
данные: в первой колонке 
предприятия, во второй — 
вывозка, в третьей — тре
левка. (Процент выполнения 
месячного плана). _

Б е л о я р с ки м  ЯП К  77,7 78
Ч у л ы м с к и й  Л П Х  7э,4  61,9
Б е р е га е в с ки й  « 70,8 —
Н о в о т е гу л ь д е т с ки и  « 70.2 
Т о м с ки й  Л П К  66.6
А с и н о в с н и й  Л П Х  66,3
С у й ги н с н и й  « «6,2
Л а й с к и й  « с т
Ч а и н с к и й  « 65,7
И н гу з е т с к и й  « 65,3
К а р га с о н с к и й  Л П К  64,3 
С а и ги н с к и й  Л П Х  61,6
К а т а й г и н с к и й  « 61,4
К о м с о м о л ь с ки й  « 61,3
Е р га й с к и й  « 60,2
Т о г у р с к и й  Л П К  5 7 ,/
П а р а б е л ь с н и й  Л П Х  57,7 
А с л а н о в с к и й  « 56,8
А р га т -Ю л ь с к и й  « 47,4
Л и н е в с к и й  « 29,4
В се го
по  о б ъ е д и н е н и ю  61,8  66,3

Как видно из сводки, про
должают отставать по вы
возке древесины Аргат- 
Юльский, Аслановский, Ли
невский, Парабельский лес
промхозы, Тогурский лесо
промышленный комбинат. 
Хорошо работают в марте на 
вывозке Белоярский и Том
ский комбинаты, Чулымский 
леспромхоз. Выходит из по
лосы отставания Лайский 
леспромхоз. По трелевке объ
единение идет в графике.

Задача третьей декады — 
наращивать темпы вывозки 
древесины. Требуется задей
ствовать максимальное чи
сло лесовозов на линии, 
обеспечить нормальную ра
боту челюстных погрузчи
ков. Принять меры по улуч
шению содержания дорог: 
подсыпать трудные участки 
пути, выставить дежурные 
тракторы на больших подъ
емах. Лесовозные железно
дорожные «усы», уложенные 
на снежный наст, необходи
мо подсыпать опилками,

чтобы снизить таяние сне
га и продлить работу этих 
трасс.

Очень плохо ■ в марте ра
ботают лесовозы Томского 
транспортного управления 
(начальник И. Г. Бурцев). 
Под разными предлогами 
количество привлеченных 
автомобилей на лесовозных 
дорогах сократилось вдвое 
по сравнению >с прошлым 
месяцем. 20 марта, к приме
ру, работало всего 35 машин 
этого управления.

Запасы леса у зимних 
трасс еще большие. В Аси- 
новском леспромхозе не вы
везено 10 тысяч кубометров, 
в Ингузетском 12 тысяч, в 
Лайском 12 тысяч, в Па- 
рабельском 13 тысяч кубо
метров, в Чаинском лес
промхозе 10 тысяч кубо 
метров лежит в зимней зо 
не работ.

Аслановский, Ергайский, 
Ингузетский. Чаинский,
Катайгинский леспромхозы 
и Тогурский комбинат не 
выдерживают плановую
расстановку машин на вы
возке. В итоге по объедине 
кию 21-го числа не отрабо
тано на вывозке древесины 

' 108 машиносмен.
Большое количество ма

шин, готовых к работе, до 
сих пор стоит без дела на 
Томском ремонтно - механи^ 
ческом заводе. Катайгинский 
леспромхоз держит здесь 11 
лесовозов, Ингузетский — 9, 
Комсомольский — 4. Такое 
расточительство недопусти
мо, ведь в ряде леспромхо
зов ощущается острая не
хватка машин на вывозке.

Заканчивается первый
квартал, Приложить макси
мум усилий в выполнении 
плановых заданий и социа
листических обязательств — 
таково требование сегодняш
него дня.

ДОРОГА
ТОРОПИТ

ЛЕСОВОЗ
Очень напряженные зада

чи стоят перед Асиновским 
леспромхозом в первом 
квартале по вызозке леса. 
Необходимо доставить по
требителям 52 процента 
древесины от годового пла
на. Причем основная 
жесть выполнения 
тельств ложится на 
коллектива нашего 
портного комплекса.

Начали год мы 
За два месяца

тя-
обяза-
плечи
транс-

1 0 - 2 0  М А Р Т А :

КТО ПОБЕДИЛ В СОРЕВНОВАНИИ
Объединение «Томлеспром» и обком профсоюза под

вели итоги социалистического соревнования за вторую 
декаду марта.

Лучше других предприя
тий поработал во второй 
десятидневке коллектив Но- 
вотегульдетского леспромхо
за, выполнивший план по 
вывозке на 117,3 процента.

Среди лесозаготовитель
ных комплексов первенство
вал коллектив под руковод
ством В. В. Жгунова из Ас- 
лановского леспромхоза, а 
среди бригад — коллектив,

которым руководит Н. В.
Александров из Ингузетско- 
го леспромхоза.

Отличных успехов доби
лись транспортный комп
лекс П. Р. Бочкова с Карга- 
сокского лесопромышленно
го комбината и коллектив 
УЖД Аслановского леспром
хоза во главе с О. А. Ново
сельцевым.

Г. ГУСЕВА.

неплохо.' 
вывезено . 

40.836 кубометров леса, что 
на десять с половиной ты
сяч больше запланирован
ного.

Повышенное задание до
ведено комплексу на март 
— на 1.200 больше, чем в 
феврале. Поэтому приходит
ся работать особенно на
пряженно. Мы уверены, что 
бригады водителей А. Г. 
Иконникова, А. Н. Малы- 
нина, Н. И. Гурьева, В. М. 
Голохвостова, С. Р. Ващен
ко, Ф. Н. Сидорова не под
ведут. Можно было выво
зить еще больше. Но вели
ки еще простои на погруз
ке из-за плохой укладки 
древесины в штабели лесо
заготовителями Копылов- 
ского лесопункта, плохой 
обрубки сучьев на месте 
заготовки. В результате в 
Казанке, где воз доводится 
до полной кондиции, сучко
рубы сдерживают машины. 
Было уже несколько случа
ев, когда лесовозы возвра
щались с грузом с лесопро
мышленного комбината из- 
за обилия сучков.

Все это сказывается и на 
результатах работы, и на 
настроении людей.

Вывозка в марте почти 
полностью зависит от лесо
заготовителей. Ведь в сорок 
пятом квартале лес мы бе
рем буквально из-под пи
лы. А небольшого задела в 
сорок первом квартале на
долго не хватит. Туда уже 
переброшен погрузчик, на
чалась вывозка.

Беспокоит нас и состоя
ние дорог. Мы стараемся по 
мере возможности следить 

за ними: ведем подсыпку. 
Но дорожной техники не
достает. Помогает нам Аси- 
новское ремонтно-строи
тельное управление, оно вы
деляет машины, грейдеры. С 
помощью шефов удается по
ка держать дороги в хоро
шем состоянии. Они помо
гут нам выполнить план 
марта за 25 дней. По итогам 
двадцати дней опережаем 
график на 1.925 кубометров.

А. ПЕТРОВ, 
начальник транспортного 
комплекса Тургайского 
лесопункта Асиновского 

леспромхоза.

Р ЫБ Н ЫЕ  У Г О Д Ь Я  Н Е Ф Т Е Х И М А
в р

Ф О ТОРЕП О РТА Ж Этот карп-аксслерат 
— один из двух 
сяч, взрастающих сей
час на ТНХК. Вместе 
со своими соплеменни
ками он совершил нс 
очень увлекательное (в 
пластиковом мешке), 
но необычное автомо
бильное путешествие 
из города Белова Ке
меровской области 
наш Нефтсхим, где в 
духе Продовольствен
ной программы соз
дается рыбоводческое 
хозяйство. Тогда 
весил всего 10 грам
мов.

прооыл
лишь

Карп
воздухе 
сколько секунд, необ
ходимых для того, 
чтобы сделать снимок, 
после чего был отпу
щен в родную среду, 
в воду, обогащенную 
кислородом и подогре
тую до температуры 
+  28 градусов Цель
сия.

Именно такой 
обеспечивает самый 
рЫй рост рыбьего поголовья. 
Где можно создать такие 
условия? Правильно, в ак
вариуме. А если масштаб
нее? Только в рамках круп
ного индустриального про
изводства.

Специализированное пру
довое хозяйство, совхоз 
«Зеркальный» на Алтае, по
лучает 17—18 центнеров 
карпа с каждого гектара 
водного зеркала. В пересче
те на квадратный метр — 
170—180 граммов в год. А 
«урожайность» заводского 
карпа составляет за это же 
время сотни килогоаммов 
на квадратный мето. На 
три порядка больше! Оше
ломляющие цифры.

Впрочем, давайте прове
рим подсчет. Резервуар для 
рыбы (вы видите его на 
вертикальном снимке) — это 
железобетонный бак емко
стью около 50 кубов. Пло
щадь зеркала — ЗХ.4, всего 
12 квадратных метров. Но 
здесь растет сразу тысяча 
карпов, растет, пока каж
дый ‘ из них не достигнет 
товарного веса 0,6 — 1,0 ки
лограмма. После этого все 
поголовье извлекают на 
воздух (сеть уже давно го
това) и получают минимум 
600 кило вкусной ' рыбы. 
600:12 =  50 кг на квадратный 
метр. Два «урожая» в год — 
уже сто килограммов. Ми- 

- нимум.
— Завод обеспечивает по

стоянный «режим наиболь
шего благоприятствования» 
росту карпа, — рассказыва
ет Сергей Харламов. — А 
в прудах и садках развитие 
рыбьего поголовья регули
руется годовым ходом тем
ператур. Наступает зима — 
и карпы прекращают ра
сти...

Сергей—человек уникаль-

режим ной для Нефтехима профес- 
быст- сии: он ихтиолог. Выпуск

ник Томского университета, 
работал в НИИ биологии и 
биофизики; узнав о созда
нии первого в области ры
боводческого хозяйства, ре
шил попробовать свои си
лы в практическом деле. 
Экспериментом (а запуск 
первой партии рыбьей мо
лоди — это действительно 
эксперимент: на выжива
ние, на отработку режимов) 
очень доволен.

Место прописки карпов— 
цех водоочистки. Кому, как 
не начальнику цеха, глав
ному хранителю водных 
ресурсов, судить о перспек
тивах этого дела?

— Перспективы добрые,— 
говорит Петр Решетов. — 
Технологических емкостей у 
нас больше чем достаточно. 
Обеспечить воду кислородом 
и подогреть — труда не со
ставит. По сути главный

расход на содержание 
рыбьего стада — это стои
мость комбикорма. А доход? 
По предварительным под
счетам, от 20 до 50 тонн 
свежей рыбы в год. Солид
ная прибавка к общепитов
скому столу нефтехимиков...

Что такое карп? Одомаш
ненная разновидность саза
на, очень вкусная и нежная 
рыба. Кстати, о корме для 
нее. Это комбинированный 
продукт высшего качества, 
состоящий из соевого и под
солнечного шрота, рыбной, 
мясокостной и пшеничной 
муки, растительного масла, 
кормовых дрожжей... При 
такой диете хочешь не хо
чешь, а будешь расти, как 
на дрожжах.

Уход за поголовьем не то 
чтобы трудоемок, но требу
ет известного уровня дис
циплины. Рыба очень легко 
приобретает условный реф
лекс на кормление, потому

задавать ей обеды нужно с 
высокой точностью. Ровно 
через каждые два часа, две
надцать раз в сутки, это де
лают специально назначен
ные люди от каждой смены 
— такие, как Надежда Гусь
кова, аппаратчица водоочи
стки (она на снимке вместе 
с аппаратчицей Еленой 
Мельник и начальником 
смены Вадимом Белобородо
вым). Сейчас режим корм
ления отработан как часы, 
а вот поначалу...

— Каждый норовил ис
подтишка покормить «бра
тьев наших меньших», — 
смеется Надежда. — И хле
бушек бросали рыбам, и 
даже конфеты. Как в зоо
парке. Сейчас поняли: все 
надо делать по науке... , 

«Итак, подсобное рыбовод
ство в Томской области. 
Первый почин сделан.

Кто следующий?
Е. ЛИСИЦЫН,

В. ЛОЙША.
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Идут отчеты и Ш оры в органах 

н а р о д н о г о  к о н т р о л я

З А В О Е В Ы В А Е Т С Я

В отчетном докладе, с ко* 
торым выступил председа
тель группы народного кон
троля токарь инструменталь
ного цеха Валентин Василь
евич Урванцев, была приве
дена цифра 68. Такое коли
чество рейдов (два-три в 
месяц) провела группа за 
отчетный период. Это воз
можно лишь при плановой 
работе. И действительно, 
члены группы имеют пол
ную ясность по поводу того, 
какие намечаются рейды, 
кто отвечает за их органи
зацию. Дело в том, что у 
каждого есть постоянные 
обязанности.

Доклад был обстоятель
ным ‘ и самокритичным. 
Чувствовалось, что гото
вились здесь к собранию ос
новательно. Круг вопросов 
подбирался злободневный, 
учитывались «горячие точ
ки» производства: качество 
изготовления инструмента и 
оснастки, экономия матери
алов. энергоресурсов, обо
рудования, рабочего време
ни и многое другое.

В последние годы инстру
ментальный цех значитель
но пополнился современным, 
высокопроизвод м т е л ь и  ь: м 
оборудованием. Это очень 
важно для коллектива, ко
торый хронически испыты
вает нехватку квалифици
рованных рабочих. Но вот с 
внедрением - дело , идет да
леко не гладко: то при ре
монте выявляются какие-то 
неполадки, то выясняется, 
что не подготовили специ
алистов. Народные контро
леры не дают «дремать» ру
ководству цеха, которому в 
текучке и повседневных за
ботах недосуг вникнуть в 
существо дела. Каждый 
квартал подводят дозорные 
итоги проверок, анализиру
ют причины, из-за которых 
бездействует оборудование, 
и знакомят с выводами ру
ководящий «треугольник», 
требуя принять меры.

Во время одного из рей
дов, например, выяснилось, 
что старшие мастера Рома
шов и Захаров не хотят от
пускать квалифицирован
ных токарей и фрезеровщи
ков на участок станков с 
устройствами числового про
граммного управления.

Начальник цеха Мироно
вич издал приказ, обязы
вающий старших масте
ров учесть замечания до
зорных. Но они приказ иг
норировали. В этом народ
ные контролеры убедились, 
когда снова побывали На 
участке. Последовал очеред
ной приказ — теперь уже о 
наказании виновных, Стан
ки, наконец, заработали.

С неменьшим упорством и 
настойчивостью добивались 
дозорные порядка в хране
нии материалов и металла. 
Помещение, отведенное под 
склад внутри цеха, малова
то. Стеллажей не хватает, а 
поэтому прутки металла Ма
лых диаметров сложены на
валом, деформируются.
Крупномерный же • м еталл- 
сталь, прокат — вообще сва
лен на улице, под открытым 
небом. Отыскать здесь нуж
ное, особенно в зимнее вре
мя, непросто.

Вопрос о строительстве 
склада на заводе поднимал
ся многократно и на разных 
уровнях, но дело не улуч
шалось. Особых перемен не 
было видно и после вмеша
тельства народных контро
леров. И тогда председа
тель группы В. В. Урван
цев пошел на небольшую 
«хитрость». Как коммунист, 
он посещал семинар по 
проблемам хозяйствования и 
управления производством, 
которым руководил пропа
гандист директор завода 
М. Б. Бердичевский. Бот 
Валентин Васильевич и ре
шил изложить волнующую 
проблему в своем реферате. 
Обсуждали реферат на пар
тийном собрании в цехе, 
строительство склада вклю
чили в план технических 
мероприятий завода. Начали 
изготавливать кран - балку 
и стеллажи. Но с 
контроля группа этот воп
рос не снимает. Как сказал 
Урванцев: «Будем добивать
ся результатов до конца».

В инструментальном в ос- ч 
новном коллектив мужской. 
Здесь нередко бывали и про
гулы,- и опоздания, а то и 
выпивки в рабочее время. С 
прогульщиками и пьяница
ми вели борьбу администра
ция, профсоюзный комитет. 
Теперь и дозорные рейды по

соблюдению трудовой дис
циплины проводят регуляр
но. Обстановка вокруг на
рушителей сложилась не
примиримая. Здесь не стали 
скрывать нарушителей, ког
да речь зашла о присужде
нии классного места в со
циалистическом соревнова
нии. Не побоялись, что это 
скажется на итогах. Зато 
мартовский рейд показал, что 
в цехе нет ни одного опо
здания или преждевремен
ного ухода.

С теми, у кого пристра
стие к спиртном}'', предсто
ит поработать. Легко ос
вободиться от лодыря, если 
он к тому же и пьяница. 
А у таких, как Русинов, 
Редькин, иногда приклады
вающихся к рюмке,—золо
тые руки. Их нужно сберечь 
для производства. Потому-то 
они у дозорных на особом 
учете.

Группа народного контро
ля инструментальщиков со
стоит из работников авто
ритетных, уважаемых, до 
мелочей знающих производ
ство. Это передовые кадро
вые рабочие: В. В. Урван
цев, А. Д. Смольников, В. М. 
Лавров, И. А. Абсолямов, 
Г. И. Созинов. Есть среди 
них немало коммунистов, 
орденоносцев. К их мнению 
прислушиваются, их слово 
является вееким и для то
варищей, и для руководи
телей цеха.

Широко используют на
родные контролеры глас
ность. После каждого ' рейда 
или проверки появляется 
листок «Острый сигнал» или 
статья в стенгазете «Ритм», 
Итоги проверок обязательно 
обсуждаются на заседани
ях, здесь заслушивают ви
новных. Правда, как выска
зывалось в ходе собрания, 
делать бы это следовало ча
ще.

Велика вера коллектива в 
силу дозорных. Выступаю
щие подсказали им кон
кретные адреса, назвали не
решенные проблемы. Напри
мер, шлифовщик-универсал 
член Советского райкома 
КПСС Ф. В. Спраговский 
обратил внимание дозорных 
на медленную установку 
заблокированной вентиляции 
на станках, предложил вы
нести за пределы цеха 
подвесную дорогу, что дало 
бы большую экономию 
электроэнергии и тепла. 
Старший мастер А. П. Ста- 
русев высказал недовольст
во тем, как бессистемно ве
дется сбор отходов метал
лов, особенно цветной стру
жки, из-за чего приходится 
платить большие штрафы. 
Термист Г. И. Созинов при
звал экономить электро
энергию.

Эти высказывания прозву
чали как наказ народньш 
контролерам в их дальней
шей работе. Коллектив вы
сказал уверенность,  ̂ что 
группа, состав которой ос
тался в основном прежний, 
будет и впредь действовать 
настойчиво и боевито.

В. БРЕСТОВИЦКАЯ.
Манометровый иавод.

Все выращенное — сохранить!

В ОТВАЛ -  НА ГЛАЗАХ 
К О Л Л Е К Т И В А
Строительство седьмого 

блока Кузовлевского теп
личного комбината, в кото
ром я работаю, было закон
чено осенью 1981 года. Не 
теряя времени, администра
ция сразу начала набирать 
рабочих, обучать их новому 
для многих делу. За 1982 
год (по сути, первый наш 
полностью работай год) про
извели продукции на 1.374 
тысячи рублей. В нынеш
нем году коллектив блока 
поставил задачу вырастить 
только в первом культуро- 
обороте но 7 килограммов 
помидоров -на квадратный 
метр. Наш цех взял обяза
тельство вырастит ь по 9 
килограммов, И сегодня эта 
задача нам по плечу.

В зимнее время проведе
на учеба звеньевых и теп
личниц, во главе звеньев 
поставлены самые ответст
венные, в большинстве — 
наставники молодежи. Ве
дется большая работа по ук
реплению трудовой и произ
водственной дисциплины.

Много у нас работает мо
лодежи, хотя, 'надо прямо 
сказать, механизация труда 
еще на очень низком уров
не. Такие трудоемкие про
цессы, как выгрузка старо
го грунта, закладка нового, 
полив, проводятся с боль
шими физическими нагруз
ками, а ведь в основном ра
ботают здесь женщины. 
(Кстати, может какой-ни
будь научный институт или 
конструкторское бюро в по
рядке шефской помощи

взялись бы помочь нашей 
инженерной службе решить 
эти вопросы. Ведь мы-то ра
ботаем для всех томичей). .

Мы боремся за сохранение 
каждого килограмма, за 
максимальное использование 
каждого метра грунта, а в 
летние месяцы нашу про
дукцию порой по два-три 
дня не могут реализовать и 
возвращают на комбинат 
для списания, Представьте, 
как выгружает машина в 
отвал целый кузов огурцов 
на глазах тех, кто эти огур
цы выращивал! Как после 
этого поддерживать мораль
ный климат, бороться за че
стное отношение каждого к 
своему труду?!

Думается, тормозят общее 
дело отсутствие цехов по 
переработке продукции, а 
также недостаток овощных 
магазинов в городе и райо
не. Об убытках торговли 
при реализации овощей уже 
говорилось на страницах га
зеты. Мне же хотелось под
черкнуть прежде всего мо
ральную сторону проблемы. 
И не только для нас, работ
ников теплиц. Для горожан 
— тоже. В летний сезон по
купатели еще выстаивают 
очереди за свежими овоща
ми, консервированные ово
щи тоже на прилавках не 
задерживаются. А наша 
продукция идет в отвал.

Н. ПОЛАМАРЧУК, 
бригадир блока № 7 
Кузовлевского теплично

го комбината.
Томский' район, ' ■ : ’ !

Т ЕПЛОВОЗ загудел, ва
гоны лязгнули и пока
тились со станции 

Томск-И на подъездной 
путь завода ЖБК-100. Шло 
время. Ж е л е з н о д о р о ж 
ники получили документы, 
по которым значилось, что 
часть вагонов на заводе 
разгружена, однако на стан
цию они почему-то не воз
вращались. Когда работни
кам станции надоело ждать, 
они направились на пред
приятие с проверкой. И вы
яснили, что вагоны, знача
щиеся на бумаге пустыми, 
никто не разгружал! Да и 
сделать это было невозмож
но. Заводской тупик ока
зался завален снегом. В 
снежных завалах удалось 
обнаружить платформу под 
№ 4760817. Ее железнодо
рожники ждали уже два с 
лишним месяца.

Крайне беспечно в этой 
неприглядной ситуации вели 
себя директор завода В, В. 
Трофимов, его заместитель 
Г. 3. Юрканский и началь
ник транспортного цеха 
В. В. Овчинников. Вместо 
действия они сочиняли пла
ны и давали обещания. 
Кстати, в прошлом году под
вижной состав предприятие 
освобождало от грузов опе
ративнее. А нынче • снежная 
зима спутала все карты. И 
в результате работа тран
спортного цеха ЖБК-100 
была почти парализована, 
заводу уже е начала года 
пришлось уплатить штраф 
6.186 рублей.

Не менее безответственно 
принимали .от железной до
роги грузы' в областном 
объединении «Сельхозтехни
ка». В течение декабря, ян
варя и февраля в ее ад
рес прибывало очень мно
го вагонов. Необходимую 
для сельского хозяйства об
ласти технику заказывали, 
ждали, а вот о том, к ак . 
принимать; не ‘ подумали. В- 
результате на станции

КРАСНОЕ ЗНАМЯ5

Из опыта 
работы
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Ц ех № 2 э м а л ь п р о и з в о д с т в а  
в о б ъ е д и н е н и и  « С и б ка б е л ь»  по 
п р а в у  с ч и т а е т с я  о д н и м  и з  п е 
р е д о в ы х  к о л л е к т и в о в . Б о л ь ш у ю  
п о м о щ ь  в р и т м и ч н о с т и , в вы 
я в л е н и и  р е з е р в о в  п р о и з в о д с т - ’ 
ва о к а з ы в а е т  а д м и н и с т р а ц и и  
ц е х а  е го  н а р о д н ы е  к о н т р о л е 
р ы .

— Н аш  ц ех , — р а с с к а з ы 
вает т е х н о л о г , п р ед се д а те л ь  
ц е х о в о й  г р у п п ы  н а р о д н о го  
к о н т р о л я  М а р и я  К у з ь м и н и ч н а  
Б ессараб , — э то  о д н а  б ол ьш а я  
с е м ь я , гд е  все х о р о ш о  з н а ю т  
д р у г  д р у га . М ы  п о с т о я н н о  у с т 
р а и ва е м  р е й д ы  по  к а ч е с т в у  в ы 
п у с к а е м о й  н а ш и м  ц е хо м  п р о д у к 
ц и и , э к о н о м и и  м а те р и а л о в , эф 
ф е к т и в н о с т и  и с п о л ь з о в а н и я  р а 
б о ч е го  в р е м е н и . В ы я в л е н н ы е  
н е д о с т а т к и , т а к  ж е , к а к  и 
все л у ч ш е е  в р а б о те , с т а р а е м 
ся  к о л л е к т и в н о  о б с у д и ть . Н а
ш а  р аб о та  з а к л ю ч а е т с я  не 
т о л ь к о  в в ы в е ш и в а н и и  б ю л л е 
те н е й  п р о в е д е н н ы х  р е й д о в , но  
и в и н д и в и д у а л ь н о й  п о м о щ и  
о т с т а ю щ и м , о б у ч е н и и  и х  п е р е 
д о в ы м  м етод ам  т р у д а . Н у , а 
е сл и  у ж  ч е л о в е к  п о п а д а е т  с о в 
сем  н е р а д и в ы й , т о  по  н а 
ш е м у  н а с т о я н и ю  а д м и н и с т р а 
ц ия  п р и м е н я е т  к  н и м  более 
ж е с т к и е  м е р ы , в п л о т ь  до л и 
ш е н и я  д е н е ж н о го  в о з н а гр а ж д е 
н и я  в виде п р е м и и .

И э то  д е й с т в у е т . Ч е л о в е к  н а 
ч и н а е т  д о б р о с о в е с тн е е  о т н о с и т ь 
ся  к  с в о и м  о б я з а н н о с т я м . Н у 
и, к о н е ч н о , все к о н т р о л е р ы  — 
о т л и ч н ы е  п р о и з в о д с т в е н н и к и . 
И н аче  б ы т ь  не д о л ж н о . С п р а 
ш и в а я  с д р у г и х ,  н ад о  б ы т ь  в 
п е р в у ю  о ч е р е д ь  с а м о м у  ч е с т 
н ы м  р а б о т н и к о м .

Н А  С Н И М К А Х : т е х н о л о г , п р е д 
с е д ате л ь  ц е х о в о й  г р у п п ы  н а 
р о д н о го  к о н т р о л я  М. К . Б есса 
раб , сл е с а р ь  по  р е м о н т у  обо 
р у д о в а н и я , ч л ен  г р у п п ы  н а р о д 
н о го  к о н т р о л я  В. Я. Д м и т р и 
ев, м а с те р  ц е х а , п р е д се д а те л ь  
« К о м с о м о л ь с к о го  п р о ж е к т о р а »  
Н. А . С ол н ц е в а , с л е с а р ь  п о  р е 
м о н т у  о б о р у д о в а н и я , чл е н  г р у п 
пы  н а р о д н о го  к о н т р о л я  Ю. Е. 
Г а л ки н ; н а р о д н ы й  к о н т р о л е р , 
о т в е т с т в е н н а я  за  т р у д о в у ю  д и с 
ц и п л и н у , б р и га д и р  п е р е д о в о го  
к о л л е к т и в а  э м а л и р о в щ и к  Т. К. 
Л ю ф т ; 25 п р о ц е н т о в  в ы п у с к а е 
м ой п р о д у к ц и и  в то р о го  ц еха  
а т т е с т о в а н о  го с у д а р с т в е н н ы м  
З н а к о м  к а ч е с т в а .

Текст и фото Н. П о та п о в а .

ПРИШЛОСЬ НАПОМНИЛ
Немного плановых прове

рок прозела группа народ
ного контроля ГРСУ № 11 
треста «Горремстрой» в ми
нувшем году. Но все они 
касались злободневных во
просов. Взять, к примеру, 
использование транспорта. 
Не все ладно было в этом 
деле. Своих машин не хва
тало, приходилось много 
привлекать со стороны. Но, 
как выяснилось в ходе про
верки, не всегда это было 
оправданно. Перегрузки на
ших водителей часто были 
лишь на бумаге: «умели» 
они соответствующим обра
зом заполнять путевые лис
ты.

Все эти факты обсуждены 
дозорными, руководителями 
соответствующих служб, ад
министрацией. Теперь упо
рядочено заполнение путе
вых листов. Новый выдают 
только после оформления 
предыдущего, где должен 
быть указан адрес маршру
та, время работы. Наводит
ся порядок и в спидометро
вом хозяйстве, в расходова
нии горюче-смазочных ма
териалов. Заметно меньше 
после этого стало управле

ние заказывать автомобили
и в автотранспортных пред
приятиях. Делается это те
перь лишь для перевозки 
специальных грузов.

Не менее волнующая всех 
проблема — бытовые усло
вия на стройке. Теперь, ка
залось бы, уже никому не 
надо доказывать, что от хо
рошего быта зависит и на
строение людей, и произво
дительность труда. Тем не 
менее убеждать пришлось. 
Дело в том, что многие ва
гончики уже пришли в не
годность, да и поддерживать 
элементарный порядок в 
них никто не стремился. 
Порой здесь нельзя было 
найти самого необходимого 
— чайников, бачков для 
питья и т. п. Все эти во
просы поставили перед ад
министрацией, которая нас 
поддержала и издала соот
ветствующий приказ. По, 
как выяснилось после оче
редной проверки, начальни
ки служб попросту отмах
нулись от него. Тогда вопрос 
о бытовых условиях был 
вынесен на партийное соб
рание. Заместителя началь
ника ГРСУ Г, Е.' Тршутне-

ва, начальника участка X» 2 
В. У. Сидорова предупреди
ли. Дело пошло на лад.

Усилиями дозорных, всех 
активистов удалось навести 
порядок и в использовании 
электроэнергии. Прежде все
го заменили всюду мощные 
лампы на экономные све
тильники, убрали прожек
тора. В коллективе повели 
беседы, чтобы на рабочих 
местах исключили холостые 
ходы механизмов. На номи
нальную мощность настрои
ли электрооборудование.

Больше порядка стало и в 
хранении материальных
ценностей. Стекло, плитка 
ныне разложены на стелла
жи, металл складирован в 
одно место.

Не проходили мимо бес
хозяйственности наши луч
шие дозорные — Т. А. Фе
дорова, В. Н. Дробышевский, 
А. У. Бахарева, Ю. Н. Пу- 
зыренко и другие. Но, верно 
отмечали выступавшие на 
отчетно-выборном собрании, 
все сделанное — лишь старт 
для дальнейшей работы. На
до повысить инициативу, 
действовать еще настойчи
вее, боевитее.

Уже сформирован новый 
состав бюро группы, избра
ны руководители постов. 
Ими стали наиболее актив
ные дозорные, проверенные 
в деле. В настояГцее время 
составляем предварительный 
план работы, тщательно 
знакомимся с теми поруче
ниями, которые даны на от
четно-выборном собрании 
коллективом.

Предстоит чаще проводить 
рейды, больше внимания 
уделить укреплению трудо
вой дисциплины, заслуши
вать тех, при чьем попус
тительстве допускаются на
рушения. Настойчивее будем 
бороться за рациональное
использование топливно-
энергетических ресурсов, 
контролировать своевремен
ность поставок материалов и 
конструкций, их качество. 
И, конечно же, предстоит 
многое сделать по усилению 
действенности, широкому ис
пользованию прав, предо
ставленных дозорным.

В. ПАНФЕРОВ, 
председатель группы на
родного контроля ГРСУ-И 

треста «Горремстрой».

Томск-И постоянно стояло 
несколько десятков нераз
груженных вагонов. Порой 
йх скапливалось больше 
восьмидесяти. Не говоря 
уже о штрафах (которые 
исчисляются многими ты
сячами рублей), эти «скла
ды на колесах» серьезно за
трудняли работу железно
дорожников: путей на стан
ции не так уж много.

дорог СССР, при направле
нии груза по другому адре
су штраф не взимается.

Что требуется от пред
приятия или организации в 

, подобных случаях? Только 
одно — оперативность. Да
же если груз находится в 
пути следования (а отпра
витель, как правило, всегда 
информирует) или прибыл 
на станцию назначения, но

Иск бесхозяйственности

НЕПОЗВОЛИТЕЛЬНАЯ
Р О С К О Ш Ь

После того, как в дело 
вмешались вышестоящие ин
станции, «Сельхозтехника» 
ускорила выгрузку. Правда, 
положение исправить пол
ностью не удалось. Грузы 
на базе в некоторых местах 
лежали в два-три ряда, но
вую технику вынуждены 
были класть прямо на рель
сы. Фронт работ пришлось 
сузить, и железнодорожни
ки смогли подавать в тупик 
всего по семь вагонов вме
сто одиннадцати.

Выход из положения мож
но было найти. Прежде все
го следовало лучше подго
товиться к напряженному 
периоду перевозок. Во-вто- 

' рых, переадресовать часть 
груза в ’ районные отделе
ния, которые расположены 
рядом с железной дорогой. 
Переадресовка помогла бы 
не только разгрузить цент
ральную базу, но и значи
тельно уменьшить размер 
штрафа, выплачиваемого 
предприятием за простои. 
Согласно Уставу железных

не подан под разгрузку, ва
гон будет немедленно пере
адресован.

К сожалению, оператив
ностью в работе с подвиж
ным составом могут по
хвалиться не многие пред
приятия нашей области 
(имеется в виду направле
ние груза по новому адре
су). Так, на станцию 
Томск-П в ноябре прошло
го года для управления теп
ловых сетей прйбыло двад
цать цистерн. Их переадре
совали только тогда, когда 
поставили под разгрузку. 
Цистерны простояли не
сколько дней. За это приш
лось уплатить 7.362 рубля 
штрафа. , В декабре Том
ский комбикормовый зазод 
за несвоевременную пере
адресовку двенадцати Бато
нов уплатил 1.303 рубля 
штрафа. Перечень этот 
можно продолжать, потому 
что потерь от медлительнос
ти в работе много.

Нелепая ситуация возни
каем  в. тех случаях, когда

предприятие или организа
ция, в чей адрес поступи
ли грузы, отказывается от 
них. Отправить вагон обрат
но железнодорожники не мо
гут. Получить груз должен 
именно тот, кто указан в 
документах. Так записано в 
Уставе. Начинаются длин
ные переговоры с клиенту
рой, время идет, а оно, как 
известно, стоит для грузо
получателей денег. И нема
лых.

27 января станция Томск-П 
поставила под разгрузку 
банно-прачечному объедине
нию «Кристалл» вагон сти
рального порошка. Но раз
гружать его никто не спе
шил. Как оказалось, поро
шок объединению был не 
нужен, и от него отказались. 

Что делать? Железнодорож
никам оставалось ждать. И 
они ждали десять дней. Пос
ле чего в прокуратуру и 
районный комитет народно
го контроля были направле
ны соответствующие доку
менты. С помощью город
ской службы коммунально
го хозяйства через десять 
дней вагон был разгружен. 
Но порошок, стал стоить на 
2.193 рубля дороже. Столь
ко пришлось уплатить за 
простой вагона.

Требования, которые
предъявляются сегодня к 
технологической дисциплине, 
стали строже. Погрузка и 
выгрузка вагонов — один из 
важных этапов производст
венного процесса. Без свое
временной подвозки сырья 
и материалов современное 
производство функциониро
вать не может. Там, где до
пускают большие простои, 
очевидно, забывают об этом. 
На других предприятиях 
ждут вагоны, которые, у 
«зевак» стоят без дела.

Г. НИКИШИНА,
заместитель начальника 

станции Томск-П;
■} 4 ; Н. ТУПИЦЫН,

ваш нещт. корр.

Колонка ревизора

Когда запас  
во вред

На поверке — неустановленное 
уточненное оборудование

и не-

— Забот у нас предоста
точно, — говорит директор 
совхоза «Чажемтовский» 
Н. В. Жоржевский.—Интен
сификация, реконструкция, 
специализация... Для успеш
ного решения этих задач 
приобретаем дорогостоящее 
дефицитное оборудование, 
современную технику. А в 
этом деле без издержек не- 
обойдешься...

Трудности, конечно, есть. 
Но вот что тревожит: скон
центрированные в хозяйст
вах машины и механизмы 
часто простаивают из-за не
исправностей. Рабочего вре
мени при этом теряется не 
минуты и часы — недели, 
месяцы... Десятки водителей 
и механизаторов высокой 
квалификации ежедневно 
оказываются не у дел.

Комиссия облсельхозуп- 
равления, занимающаяся 
вопросами обеспечения сох
ранности и использования 
материальных ресурсов, об
наружила в совхозе «Кар» 
гасокский», например, во
пиющую бесхозяйственность. 
Техника разбросана по тер
ритории отделений, стоит 
без подставок на спущенных 
колесах, не очищена от гря
зи и уборочных остатков.

Такая же неприглядная 
картина представилась в 
совхозах «Победа», «Корни
ловский» Томского, в колхо
зах имени К. Маркса, име
ни Жданова, имени XX IJ 
съезда КПСС, «Россия» Зы 
рянского районов. Террито- 
хэии ремонтных мастерских, 
гаражей, машинных дворов 
этих хозяйств захламлены 
металлоломом, списанной 
техникой, непригодными де
талями, шинами. Кое-где 
гниет и годное оборудование.

В колхозе имени Ждано
ва беспризорно свалены в 
кучу завезенные для ре
конструкции птичника ме
ханизмы на 56 тысяч руб’ 
лей. В  совхозе «Тегудьдет- 
екий», колхозах «Маяк», 
«Заря» ржавеют неустанов
ленные зерноочистительные
агрегаты. Не нашли приме
нения четыре паровых кот
ла стоимостью 48,3 тысячи 
рублей в совхозе «Тунгу- 
совский». Не уступает в 
расточительности и совхоз 
«Молчанозский», накопив
ший неустановленного обо
рудования на 57,8 тысячи 
рублей.

Беспечное отношение к 
технике и оборудованию 
привело к тому, что в сов
хозе «Каргасокский» оказа
лись разукомплектованны
ми разбрасыватель мине
ральных удобрений, подбор
щик-копнитель, три трак
торных прицепа и три сено
косилки. В  «Каргинеком» — 
растащены четыре трактор
ных прицепа, а в колхозе

имени Жданова—столько же 
электрокалориферных уста
новок.

До сих пор в ряде хо
зяйств оформление нужной 
для списания документации 
считается обременительной 
обузой. Захотелось руково
дителям колхоза «I Мая» 
с п и с а т ь  а в т о м о б и л ь  
«УАЗ-451», и... списали.
Не менее успешно распра
вились здесь и с автобу
сом «КАВЗ-685». В
колхозе «Искра» одним рос
черком пера избавились от 
трансформатора, трактора, 
трех автомобилей и-двух 
комбайнов. С особой изобре
тательностью освобождают
ся от «лишней» техники в 
совхозе имени 50-летия 
СССР Томского района, Под 
предлогом сдачи- в аренду 
здесь избавились от девяти 
автомобилей общей стоимо
стью 23,1 тысячи рублей. 
Амортизация в хозяйстве 
на них не начисляется, а 
арендную плату вообще 
спрашивать забыли. Дорогой 
ценой обходится для госу
дарства подобное отношение 
к технике.

Еще немало претензий 
можно .услышать из-за не
достатка запасных частей. В 
то же время в результате 
бесконтрольного завоза во 
многих хозяйствах скопился 
огромный запас, который 
превышает установленный 
норматив и исчисляется 
сотнями тысяч рублей. В 
совхозе «Тегульдетский» 
одних только .«неликвидов» 
накопилось более чем на 28 
тысяч рублей, а в «Чажем- 
товском» — на 62 тысячи. 
Поступают они с баз «Сель
хозтехники» в «пакете» 
центровывоза вместе с де
фицитов. И хозяйства их 
берут. А куда денешься?

Коли,шгевс кое объедине
ние «Сельхозтехника» умуд
рилось недавно свалить в 
совхоз «Чажемтовский» пол
ный самосвал цепей. 'Когда 
главный инженер этого хо
зяйства Н. М. Высотский 
проверил фактуру, то в ог
ромной груде металла обна
ружил годных для исполь
зования в работе всего 
лишь... 13 цепей. Так что 
слова директора Н, В, Жор- 
жевского, приведенные
вначале, полностью, под
тверждаются. Однако про
ще простого засвидетельст
вовать факт, гораздо слож
нее и важнее поставить 
прочный заслон на пути 
разбазаривания и бездумно
го отношения к материаль
ным ресурсам.

В. НАЗАРОВ, 
пачальник контрольно- 
ревизионного отдела, 
член группы народного 
контроля облсельхозуп- 

равления.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
Ы С Т У П Л ЕН И Й

«Подставные
лица»
Под таким заголовком в 

январском выпуске листка 
народного контроля была 
опубликована сатирическая 
заметка М, Ядрова, в кото
рой, в частности, рассказы
валось о том, что декан од
ного из факультетов 
ТИАСУРа В. А. Груздев в 
поисках дополнительного за
работка нарушил трудовую 

дадшплину; и этику учено

го. Вот какой ответ пришел 
из ТИАСУРа в ответ на пуб
ликацию.

«Статья М, Ядрова «Под
ставные лица» («Красное 
знамя» от 28.01.83 г.) обсуж
дена, выступление газеты 
признано правильным. Со
вет факультета и партийное 
бюро сочли невозможным 
дальнейшее пребывание 
В. А. Груздева на посту де
кана. Ректор с решением 
совета факультета согласил
ся. Издан приказ.

Деньги, полученные через 
подставных лиц, В. А. Груз
дев возвратил государству.

Партийное бюро считает 
необходимым усилить рабо
ту в коллективе по комму
нистическому воспитанию.

Ф. ПЕРЕГУДОВ, 
ректор института;

А. ЗАЙЦЕВ, 
секретарь парткома».
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Совершенствовать
хозяйственный
механизм

с о в е т
Р е ш а е т  

Р А П О
В январе в областной га

зете были опубликованы 
письма из Шегарского рай
она: «Сердцевина экономи
ки» и «Чего ждут от РАДО». 
В письмах были показаны 
экономические условия и 
связи, как они сложились к 
моменту создания агропро
мышленного объединения. 
Тогда в беседе с журнали
стами ' первый секретарь 
райкома партии В. С. Сизов 
мог говорить только о проб
лемах, которые ждут н? 
дождутся своего разрешения. 
На РАПО возложено уста
новление прямых связей с 
партнерами по горизонтали 
и вертикали —- дело качест
венно новое, а опыта ника
кого. И вот сегодня, спустя 
всего два месяца, Виктор 
Сергеевич видит в объеди
нении реальную силу.

— Совет РАПО, — гово
рит он, — разгрузил райком 
и райисполком от чисто хо
зяйственных вопросов. В 
прежних -условия^ некото
рые из них пришлось бы 
рассматривать на бюро. Но 
это только начало. Совет 
объединил . руководителей 
хозяйств и смежных пред
приятий. теперь создаем, се- _ 
годня, после пленума, совет ’ 
секретарей партийных ор
ганизаций в рамках РАПО. 
Затем дойдем до специали
стов. Думаем и над ‘целесо
образностью объединения 
усилий общественных орга
низаций — профсоюзных, 
комсомольских.

Думается, эти шаги в 
правильном направлении. 
Ведь райком не от хорошей 
жизни брал на себя хозяй
ственные функции. Пробле
мы. возникавшие на етъже, 
разных ведомств, в районе 
больше некому было решать. 
И чем больше становилось у 
сельчан партнеров, тем ча
ще требовались подобные 
« отв л еч е н ия », д о п о д н ите л ь - 
ные совещания и заседания. 
Подобные мероприятия вли
яли и на стиль партийкой 
работы, она, порой, своди
лась к наездам в колхозы 
и совхозы, не оставляя за
метного следа.

Какие вопорсы решает со
вет РАПО9 В плане работы 
на первый квартал 1983 го
да их значится больше де
сяти.

Я Н В А Р Ь

1. О м е р о п р и я т и я х  по у в е л и 
чен ига п р о и з в о д с тв а  зе р н а  в 
свете то е б о в а н м й  м а й с к о го  
(1982 г.) П л е н ум а  Ц К  КПСС. — 
Д окл ад ы вает И. П, З а с о р и н . 
гл а вн ы й  а гр о н о м  у п р а в л е н и и  
се л ьско го  х о з я й с т в а .

2. Об о р га н и з а ц и и  т е х н и ч е 
с ко го  о б с л у ж и в а н и и  х о л о д и л ь 
н ы х  у с т а н о в о к  в х о з я й с т в а х  и 
о р га н и з а ц и я х  Р А П О . — Д о к л а 
дывает В- Д. Ф е д о тов , у п р а в - 
ля юш ий р а й се л ьх  озте  х  н и к о и .

3. О ц е н то о в ы в о зе  м о л о ка  из 
хо зя й ств  р а й о н а  на м асл о за вод . 
— И. К . Б о гд а н о в , д и р е кт о р  
маслозавода.

Ф Е В Р А Л Ь

1. О м е р а х  по  л и к в и д а ц и и
бруцеллеза. — Д о кл а д ы в а ю т  
поедседатели к о л х о з о в  Ю. Г. 
М арты нов, Г. Н . К а п л у н о в .

2. Об и т о га х   ̂р е м о н та  се л ь 
с ко х о з я й с т в е н н о й  т е х н и к и  и 
по д го то в ке  к  весенн е  - п о л е 
вым р аб отам . — Р у к о в о д и т е 
ли х о зя й с тв .

3. О в ы п о л н е н и и  п л а н а  в ы 
в озки  о р га н и ч е с к и х  у д о б р е 
н и й . — А . Р, Ш а х р а й , п р ед се 
датель « С е л ь х о зх и м и и » .

4. Р а ссм о тр е н и е  п и се м .

М А Р Т
1. О ц е н а х  на  м о л о д н я к  

к р у п н о го  р о га т о го  с к о т а , в ы 
р а щ и в а е м ы й  с л е ц х о за м и .

2. О в ы п о л н е н и и  к в а р т а л ь 
но го  п л а н а  п о  с т р о и т е л ь с т в у  
п р о и з в о д с т в е н н ы х  о б ъ е к т о в  и 
ж и л ь я .

3. О за в о зе  с тр о й м а те р и а л о в .
4. О тче т  р у ко в о д и те л е й  х о 

з я й с тв  о  п р о ф о р и е н т а ц и о н 
ной  работе .

5. У т в е р ж д е н и е  п л а н а  р а б о 
ты  со ве та  РАП О  н а  в то р о й  
кв а р та л .

— Действуем по э̂тому 
плану без отступлений, — 
рассказывает начальник уп
равления сельского хозяй-

' ства, председатель совета 
РАПО В. В. Непомнящих. — 
Представляют особый инте
рес вопросы с выходом на 
смежников наших совхозов 
и колхозов. По холодильным 
установкам: «Сельхозтех
ника» заключила с хозяйст
вами договоры о техобслу
живании, в соответствии с 
которыми она отвечает за 
порчу мя?са в неисправных

iiiimiiiiiiiiiiimisHiiminimnnHmmiiimTiimniiiiiniiinmAmiiiiimmimiinnimmiiiiiin

г .  П Р А В О  Н А  
С М Е Л О С Т Ь
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холодильных камерах. Та
кой пункт появился впер- 

, вые, с целью приучить парт
неров к ответственности за 
свою работу, он предусмот
рен нормативными доку
ментами. В феврале совет 
вынужден был вновь вер
нуться к «Сельхозтехнике», 
но уже в связи с некачест
венным ремонтом двигате
лей, техобслуживанием
ферм, и объявить В. Д. Фе
дотову выговор... Совет пра
вомочен принимать поста
новления, издавать прика
зы.

Насколько они действен
ны. можно судить по таким 
фактам. «Сельхозхимия» в 
день отчета А. Р, Шахрая 
на совете отставала от ала
на по вывозке органики на 
15 тысяч тонн, сейчас раз
рыв уменьшился до 4 тысяч. 
Все большее число хозяйств 
переходит на центровьшоз 
молока. Молоковозы переда
ны в автохозяйство. Полная 
централизация не дошла 
только до ферм, где нет 
бл a n y  строенных по дъез дны х 
путей и соответствующего 
оборудования. Но таких 
ферм с каждым годом ста
новится меньше. Изжиты 
конфликты с маслозаводом 
при зачете молока по .жир
ности и весу. За этим сле
дит контролер рэйсельхоз- 
управления... Подключился к 
сельским заботам хлебопри
емный пункт, подготовив 
для хозяйств семена много
летних трав I и II классов.

Самыми трудными парт
нерами остаются «Сельхоз
техника» и подрядные ор- 
ганизапии. У строителей 
много задельных объектов, 
их сразу не повернуть к се
лу. Но это лишь вопрос 
времени, считают в совете 
РАПО.

Первые месяцы, первые 
шаги... В атмосфере плену
ма райкома партии, что со
стоялся 16 марта, чувство
вались те же веяния, и ду
малось, что партийный ко
митет действительно Раз
гружен для своей, партий
ной работы- По-новому зву
чала повестка дня: «О зада
чах партийных организаций, 
советских и хозяйственных 
органов в повышении роли 
специалистов РАПО...» Док
лад. с которым выступил 
второй секретарь райкома 
В. И. Осипов, свидетельст
вовал об основательной под
готовке к пленуму, как буд
то его готовило специальное 
бюро экономического и со
циального анализа. Здесь 
предстали все звенья агро
промышленного объедине
ния, и каждое — через лю
дей, их опыт, достижения и 
недостатки. На редкость ем
кий по . мысли и потому по
казавшийся коротким док
лад... Уверен, что партнер 
ры впервйе так основатель
но «знакомились» друг с 
другом. В зале только не 
хватало представителей об
ластных ведомств: вряд ли 
они располагают подобной 
информацией о своих кол
лективах в районе. Будь 
иначе — они меньше пребы
вали бы в своих кабинетах, 
и экономика района выгля
дела куда лучше.

Условия для уверенного 
развития сельского хозяй
ства складываются благо
приятные. За счет повыше
ния закупочных цен хозяй
ства района нынче получат 
от реализации продукции 
более 2 миллионов рублей 
прибыли (здесь и далее — 
цифры из доклада). А про
шлый год они закончили с 
общим убытком в 5 милли
онов. Разоряют партнеры. 
Например, средняя стои
мость капитального ремонта 
трактора увеличилась за два 
года на 40 процентов. И

так — почти' по всем видам 
услуг. И сами хозяйства ра
зоряют себя. В колхозе 
«Рассвет» на рубль заработ
ной платы производится 
продукции всего на 34 ко
пейки. Рубль не работает 
на производство, расходится 
по рукам незаработанный...

Говорят, деньги любят 
счет. Однако не везде лю
бят считать руководители и 
специалисты. Далее бухгал
теры, государственные конт
ролеры и те вспомнили о 
своих обязанностях с орга
низацией в хозяйствах бю
ро экономического анализа- 
Появляются в трудовых 
коллективах, к великому 
удивлению механизаторов и 
животноводов... Повышение 
заработной платы специали
стам дает возможность ук
репить все службы — от 
районного до среднего звена 
колхозов и совхозов.

Возможно, от специалистов 
пошли понятия «окладники», 
«почасовики». А разве нель
зя «привязать» их к про
дукции? Число людей, чье 
материальное благополучие 
не зависит от производства, 
до последнего времени 
прогрессировало и кое-где 
перевалило за половину всех 
работающих. А ведь эуо бед
ствие — платить незарабо
танные деньги. В колхозе 
«Гигант», рассказывал его 
председатель В. И. Лещеня, 
пошли на сокращение штат
ных единиц, замещаемых 
«^кладниками» и «почасо
виками». Таких набралось 
больше двух десятков!

Не знаю, делал ли для се
бя записи на пленуме В- В, 
Непомнящих, но здесь про
звучало столько — важных 
свежих мыслей, что их 
можно положить в основу 
работы РАПО не на один 
год вперед. Председателю 
объединения выступать с 
докладом на районном слете 
специалистов, где они избе
рут свой совет. Что такой 
совет необходим, ни _ у кого 
не вызывает сомнений. Сбли
жение интересов партнеров 
невозможно без организаци
онного сближения специали
стов. На многочисленном от
ряде технологов и органи
заторов производства замы
каются все «больные» воп
росы. вставшие сегодня пе
ред РАПО.

Самой общей на пленуме 
была мысль о том, что со
вет, коммунисты, все работ
ники агропромышленного 
объединения должны смелее 
взяться за новое дело, сме
ло расчищать путь для ре
шения межотраслевых проб
лем.

В. И. Л е щ е н я :
,-fa 10 лет поголовье 

крупного рогатого скота у нас 
удвоилось а п т -ч а г -, ,..1П|ьь 
не увеличилась. Брать кормов 
с  гектара земли в два раза 
больше, чем прежде, помога
ет прогрессивная технология. 
Мы первыми осваивали сенаж , 
брикеты, в этом году плани
р у ем -и  сенную резку. Выра
щиваем рапс, кукурузу в сме
си с горохом и рапсом... Не бо
яться новых задач, реш ать их 
по - новому — вот что главное 
для наших специалистов. По 
предложению главного зоотех
ника колхоза Н. С. Сутулова, 
мы положили в скотном дворе 
вместо бетона асфальт, и хро
мота животных вдвое сократи- ■ 
лась. уменьшились и убытки... 
Наши подрядчики строят дол
го и дорого, не дождемся, ког
да до них доберется РАПО. А 
мы ждать не можем и все еще 
верим, что можно строить бы
стро и дешево. По опыту ново
сибирцев планируем нынче 
разместить 500 голов молодня
ка крупного рогатого скота в 
легких помещениях из мест
ных материалов. У соседей се 
бестоимость центнера мяса — 
127 рублей, у нас — 251. хо 
тя и самая низкая в районе. 
Теперь этот показатель плани
руем снизить до 200 рублей... 
Мы выращиваем нетелей и 
удовлетворены тем. что помог
ли району оздоровить почти 
все фермы. Не устраивают це
ны на ремонтный молодняк.

Допустим, сдал я на 100 тонн I 
молока больше объема преж
них лет и сразу вижу, что по
лучу от реализации по повы
шенной цене. А что колхоз 
имеет от сдачи дополнитель
ных 100 нетелей? Заинтересо
ванность должна быть такая 
ж е, как если бы мы сдавали 
их государству. Цены для 
спецхоза устанавливает РАПО..,

А . А . Х а р и т о н о в , с е к р е т а р ь  
п а р т б ю р о  с о в х о з а  «В перед » :

— «Сельхозтехника» во мно
гом помогает нам, но медленно 
перестраивается, неоператив
но выполняет заказы . Заклю
чили договор на холодильное 
хозяйство, но ничего пока не 
изменилось... II с м аслозаво
дом надо разобраться, почему 
дают лам. в свиноводческий 
совхоз, только 18—20 процен
тов обрата.

А . Р. Ш а х р а й , п р ед се д а те л ь  
« С е л ь х о зх и м и и » :

— Нам в первые годы при
шлось столкнуться с тем, что 
называется психологическим 
барьером недоверия между 
партнерами. База не разви
валась, единственное, на что 
считали новую службу пригод
ной, — это перебрасывать 
технику для ликвидации узких 
мест. Теперь отношение изме
нилось. Работаем с удобрени
ями, ремонтируем паровые по
ля. Но вот какой вопрос к 
совету РАПО: удобрения хр а
ним под открытым небом, ждем 
большие склады в капитальном 
исполнении. А не лучше ли 
собрать техсовет и решиться 
на немедленное строительство 
складов из местных материа
лов, без больших затрат?

Ю. Г, М а р т ы н о в , п р ед се д а 
те л ь  к о л х о з а  « Ю б и л е й н ы й » :

— С приходом А. Р. Ш ахрая 
в «Сельхозхимию» мы почувст
вовали роль этой организации, 
се п о м е т ь  и у нас, в глу
бинке.

Психологический барьер 
недоверия, замкнутость хо
зяйственная и в рамках спе
циализации имеют настоль
ко глубокие корни, что на
кладывают отпечаток на ра
боту партийных организа
ций. Проверка перед плену
мом показала, что многие из 
них обсуждают сугубо свои 
вопросы: например, комму
нистов райсельхозтехники не - 
волнует, как влияет деятель
ность предприятия на эф
фективность производства 
обслуживаемых хозяйств; з 
свою очередь, партийные ор
ганизации на селе предпочи
тают рассматривать также 
«домашние» дела, не подни
маясь до интереса к бли
жайшим ' партнерам, нередко 
соседствующим на одной хо
зяйственной территории...

Совет секретарей партор
ганизаций РАНО, образован
ный 16 марта, несомненно, 
ьыйдет пд свою «целину», за 
рамки местничества, и по
может упрочить связи — 
Тот фундамент, что закла
дывает для себя агропро
мышленное объединение, 
Тут важно помнить, что ме
стничество, «коллективный 
эгоизм», ограниченность,
бескрылость, безынициа
тивность — родственные по
нятия. Неинтересно так ра
ботать и жить. Экономиче
ские и организационные ос
новы РАПО открывают про
стор для думающих, твор
ческих работников, способ
ных мыслить и действовать 
цо-государственному широ-. 
ко.

Им идти вперед.
* * *

Первомайский и Шегар- 
ский районы, если рассмат
ривать их как территориаль

но-производственный комп
лекс, в чем-то похожи и не 
похожи друг на друга. Один 
— аграрный и лесной, дру
гой — только аграрный. 
Сельские проблемы одина
ковы. В подходе к ним есть 
различия, и это, наверное, 
естественно, По-разному, да
же разными темпами, реа

лизуют свои возможности 
агропромышленные объеди
нения: Шегарское кое в
чем опережает, быстрее на
капливает опыт, потому что 
торопит сама жизнь. Мно
гие хозяйства района после 
длительного отставания в 
последние годы вышли на 
подъем. Улучшаются эконо
мические показатели, растет 
сельское население. В жи
вотноводстве накапливаются 
условия для дальнейшего 
роста продуктивности. Сло
вом, пробивают себе дорогу и 
внутренние источники раз
вития.

А это самое главное. Раз
витие на собственной осно
ве — первый признак зре
лых хозрасчетных отноше
ний, к чему и направлены 
экономические меры госу
дарства, его Продовольствен
ная программа.

Применительно к РАПО 
это значит наилучшим об
разом реализовать свой по
тенциал. То же самое— при
менительно к сельским ру
ководителям и специали
стам.

Ю. ГРИШАЕВ.

Наука —т пятилетке

возможности
Н Е О Б Ы Ч Н О Г О

З Л А К А
Важный резерв получения 

хлебных растений с задан
ными свойствами ученые 
видят в создании новых 
форм пшенично - ржаных 
гибридов, Таков, например, 
злак трйтикале, неведомый 
природе. Получен он от 
скрещивания пшеницы И 
ржи.

Право расти в широком по
ле получили сразу несколь
ко новых сортов тритикале. 
Среди них гибрид «праг 1», 
который районируется для 
промежуточных посевов на 
орошении. Ему нет равных 
по силе весеннего урожая: 
гектар дает до 600 центне
ров высокопитательной зе
леной массы.

Другой сорт кормового на
значения, «алтайский-1», 
выведенный в Алтайском 
НИИ земледелия и селек
ции сельскохозяйственных 
культур, дает 400—500 цент
неров зеленой массы с гек
тара. Растения отличаются 
засухоустойчивостью, зимо
стойкостью.

Б арсенале селекции уже 
немало разнообразных пер
спективных форм злака. 
«Хлебом будущего» называ
ют его ученые. ___

(Корр. ТАСС).

В БОРЬБЕ ЗА  МИР

Б Р И Г А Д И Р
Л Е С О Р У Б О В

Доброй славой в Чаинском леспромхозе пользуется 
лесозаготовительный комплекс Антона Францевича 
Александровича. Работая на базе шести тракторов, этот 
коллектив в прошлом году сумел заготовить 104 тысячи 
кубометров леса. Но достигнутый рубеж для дружного 
коллектива — не предел. В этом году бригада взяла 
обязательство стрелевать 105 тысяч кубометров леса и, 
работая по бригадному подряду, за счет умелого исполь
зования .техники, сокращения простоев сэкономить го
рюче-смазочных материалов на сумму 500 рублей.

— Но сами обязательства, не подкрепленные точными 
расчетами, порой могут остаться на бумаге. А у 
нас в бригаде, — рассказывает Антон Францевич, — 
все иначе. Ритмичная работа каждого члена нашего 
коллектива позволяет предполагать, что со своими на
меченными планами мы справимся успешно. Ну а мне, 
как бригадиру, плохо трудиться не положено. При нор
ме трелевки 76 кубометров я успеваю стрелевать от 80 
до 114 кубометров леса.

НА СНИМКЕ: А. Ф. Александрович.
Н. ПОТАПОВ.

Фото автора-

УЛАН-БАТОР. Крупным 
шагом стран социалистиче
ского содружества, подтвер
ждающим миролюбивый ха- 
ректер их политики и серь
езный подход к решению 
кардинальных вопросов ме
ждународной жизни, явился 
комплекс новых мирных 
предложений, содержащихся 
в выступлениях Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Ю. В. Андропова, а также 
в Политической декларации 
государств --  участников 
Варшавского Договора, при

нятой на совещании в Пра
ге, заявил член Политбю
ро, секретарь ЦК МНРП 
С. .Жалан-Ажав. В этих 
конкретных предложениях 
указан реальный путь пре
кращения ' гонки вооруже
ний, разоружения.

В борьбе за сохранение 
мира и безопасность наро
дов, сказал он в интервью 
корреспонденту ТАСС, Со
ветский Союз играет исклю
чительно важную роль. 
КПСС и Советское государ
ство проявляют огромную

заботу о сохранении всеоб
щего мира и ликвидации 
угрозы лдерной войны.

Мирные инициативы Со
ветского Союза в полной ме
ре учитывают как интересы 
стран социалистического со
дружества, так и человече
ства в целом. МНРП и пра
вительство МНР целиком и 
полностью поддерживают 
новые мирные предложения 
СССР и других братских со
циалистических стран, на
правленные на обуздание 
гонки вооружений, осуществ
ление подлинного разоруже
ния и установление прочно
го мира во всем мире, под
черкнул С. Жалан-Ажав.

1

ВЕЛИЧАЙШЕЕ УЧЕНИЕ 
НАШЕЙ Э П О Х И

— Где можно купить план
ки на ордена и медали?

И. КАЗАКОВ.
Кожевни невский район.
На вопрос отвечает заве

дующий ателье обдвоенторга 
Б. Зимин:

— Орденские планки изго
тавливает наше ателье. Для 
выполнения заказа нужен 
список ваших наград. Стои
мость—18 копеек за штуку—

оплачивается почтовым пере
водом. Наш адрес: 634029, 
Томск, ул. Никитина, 3-а.

* * *
Иа вопросы отвечает юрис

консульт облисполкома Г- В. 
Кузьмин.

— Какая категория рабо
тающих в дошкольных уч
реждениях пользуется льго
тами по коммунальному об
служиванию?

Коллектив детского сада 
«Березка».

Александровский район.
—- Бесплатные квартиры с 

отоплением и освещением 
предоставляются только ква
лифицированным медицин
ским и педагогическим ра
ботникам дошкольных уч
реждений, проживающим и 
работающим '?  сельской ме
стности.

* * *
— Я проживаю в сельской 

местности, своей квартиры 
не имею. Желаю вступить в 
жилищно-строительный коо
ператив. Какие существуют 
для этою правила?

А. КОПТЕВ.
Томский район.

• В ЖСК принимаются гра
ждане по месту своего по
стоянного жительства, если 
в этой местности ведется 
кооперативное строительство. 
Исключение — только для 
жителей северных местно
стей в порядке льготы. Все 
справки о порядке вступле
ния в ЖСК можно полу
чить в райисполкоме.

\ * * *
«ми**

— Имеют ли право насле
довать жилплощадь, принад
лежащую местным Советам, 
люди, оформившие опеку 
над престарелыми и боль
ными?

Н. ЗУБАРЕВА.
г. Томск.
— Опекуны, проживая в 

квартирах подопечных, пра
ва на жилую площадь не 
приобретают. Они имеют 
право проживать в такой 
квартире только до тех пор, 
пока там живет подопечный.

ЦЬЮ-ЙОРК. Здесь завер
шила работу двухдневная 
теоретическая конференция 
американской общественнос
ти, организованная Комму
нистической партией США 
в рамках мероприятий, про
водимых в связи со 165-ле
тием со дня рождения и 100- 
летием со дня смерти осно
воположника научного ком
мунизма Карла Маркса. 
Участники заслушали ряд 
докладов, в которых под
черкивалось всемирно исто
рическое значение марксиз
ма-ленинизма.

Перед собравшимися вы
ступили Генеральный секре
тарь Компартии США 
Г. Холл, члены Политбюро

ЦК КП США, видные аме
риканские экономисты и со
циологи. Они указали, что 
марксизм является величай
шим учением нашей эпохи, 
выражающим интересы ра
бочего класса, всех трудя
щихся.

Выступая на заключи
тельном заседании конфе
ренции, член Политбюро ЦК 
КП США Дж. Джексон за
явил, что теория и прак
тика коммунизма основаны 
на стремлении к миру.

Участники конференции 
выступили с резкой крити
кой тщетных попыток пра
вящих кругов империалис
тических держав, и- в пер
вую очередь США, оклеве
тать марксизм-ленинизм, из

вратить его сущность, дока
зать «неприменимость» По
ложения марксизма к об
становке в этих странах.

Тезис о том, что США —: 
это некое «исключение» из 
правил и что историю раз
вития этой страны будто бы 
нельзя понять, исходя из 
марксистского учения, явля
ется насквозь лживым, за
явил член Политбюро ЦК 
КП США Дж. Стил. Напро
тив, вся нынешняя полити
ка администрации Рейгана 
является наилучшим под
тверждением справедливости 

" положений марксизма-лени
низма об умирании и загни
ваний капиталистической 
системы. Глубочайший кри
зис в экономике, беспер
спективные тупики во вне
шней политике США еще
более побуждают нас на
стойчиво выступать за со
циалистическое преобразова
ние общества.

С м е р т ь  — о б р а з  ж и з н и
«Смерть с?ала образом жизни в Сальвадоре» — так 

пишут журналисты, побывавшие в этой центрально- 
американской стране. Около 40 тысяч мирных жите
лей, главным образом стариков, женщин, детей, стало 
за три года жертвами жесточайшего террора, развязан
ного . в Сальвадоре с благословения Вашингтона, под
держивающего антинародный режим в стране.

Свыше 225 миллионов долларов запросил на текущий 
финансовый год Белый дом у конгресса на содержание 
сальвадорской хунты. В ее распоряжение предоставлены 
американское оружие, боеприпасы, военная техника. В 
специальных лагерях на территории США, на амери
канских военных базах в зоне Панамского канала про
шли выучку тысячи сальвадорских солдат и офицеров.

НА СНИМКЕ: под постоянным прицелом карателей 
живут сальвадорцы. Даже в детях видит озверевшая 
солдатня противников режима.

Фото АП—ТАСС.

СООБЩЕНИЯ ИЗ САЛЬВАДОРА
ВАШИНГТОН. По сообще

ниям из Сальвадора, дикта
торский режим начал новую 
крупную карательную опе
рацию в департаменте 
Морасан, перебросив ту
да из других районов 
к р у п н ы е  а р м е й с к и е  

части. Как отмечают инфор
мационные агентства, в Мо- 
расане в настоящее время 
сконцентрирована четвертая 
часть сальвадорских воору
женных сил, костяк кото
рых составляют прошедшие 
в США подготовку батальо
ны «Атональ», «Рамон Бель- 
осо», «Атлакатль» и им по
добные. Обученные амери
канскими «зелеными бере
тами» новейшим методам 
расправ с мирным населе
нием, бандиты из этих от
борных карательных частей 
безжалостно убивают крес
тьян, не щадят ни женщин, 
ни стариков, ни детей.

Комментируя сообщения о 
крупномасштабной операции 
в Морасане, политические 
наблюдатели считают, что 
она может стать началом 
реализации разработанной 
США программы «умиро
творения» населения сель

ских местностей Сальвадо
ра. Эта программа, скроен
ная по подобию той, кото
рую Соединенные Штаты 
осуществляли в годы прес
тупной войны во Вьетнаме, 
готовилась два года Пента
гоном, государственным де
партаментом и другими 
«заинтересованными» ведом
ствами США.

Находящиеся в Сальвадо
ре американские военные 
«советники» давно уже вы
ражают недовольство дейст
виями своих «подопечных», 
настоятельно рекомендуют 
пересмотреть тактику веде
ния антипартизанских опе
раций. Согласно новой про
грамме, -сальвадорская ар
мия должна будет наносить 
массированные удары по 
позициям патриотов. Преду
сматривается, в частности, 
сколотить мобильные кара
тельные подразделения
«охотников», которые бы 
преследовали повстанцев, 
устраивали на них засады.

По свидетельству печати, в 
течение года только на во
енных базах в США пред
стоит обучить 50 процентов 
сальвадорской армий.

Заседание  
Революционного 

совета ДРА
КАБУЛ. Здесь состоя

лось очередное заседание 
Революционного еовета 
Демократической Респуб
лики Афганистан под 
председательством Гене
рального секретаря ЦК 
НДПА, Председателя Ре
волюционного совета ДРА 
Бабрака Кармаля. Участ
ники заседания рассмот
рели вопросы, касающие
ся путей решения эконо
мических и социальных 

проблем, стоящих перед 
афганским обществом.

Члены совета приняли 
также заявление, в кото
ром подчеркнули важное 
значение мирных предло
жений Советского Союза, 
направленных на обеспе
чение мира, и от имени 
афганского народа выра
зили им полную поддер
жку. Мирные инициати
вы СССР, подчеркивает
ся в заявлении, указыва
ют путь обуздания гонки 
вооружений, развязанной 
силами империализма во 
главе е США, устранения 
угрозы ядерной катастро
фы.

Чаяния афганского на
рода совпадают со срем- 
лением . всех миролюби
вых сил планеты к лик
видации опасности ядер
ной войны и защите ми
ра на земле, подчеркива
ется далее в документе. 
Народ Афганистана вмес
те со странами социализ
ма будет бороться за 
сплочение всех сил мира 
и прогресса для оказания 
решительного отпора про
искам империализма, 
обуздания гонки вооруже
ний, расширения между
народного сотрудничества 
на взаимовыгодной - и 
справедливой основе.

ДРА, говорится в заяв
лении Революционного
совета, — член движения 
неприсоединения и миро
любивое государство. Рес
публика готова устано
вить и всячески разви
вать добрососедские отно
шения со всеми страна
ми, и в первую очередь 
со своими соседями. Яркое 
свидетельство этому — 
заявления правительства 
ДРА от 14 мая 1980 года 
Й 24 августа 1981 года, 
касающиеся урегулирова
ния отношений с сосед
ними государствами и не
обходимости прекраще
ния вмешательства извне 
во внутренние дела суве
ренного афганского госу
дарства.

ПРОТИВОРЕЧИЯ НЕ УСТРАНЕНЫ
ПЕКИН. Безрезультатно 

закончился еще один, пятый 
раунд китайско-американ
ских переговоров об экспор
те китайского текстиля в 
США.

Как сообщает агентство 
Синьхуа, американская сто
рона не пошла навстречу 
Китаю. Предыдущий раунд 
переговоров между двумя 
странами был прерван два

месяца назад из-за явного 
расхождения позиций сто
рон. За это время амери
канская администрация в 
одностороннем порядке ус
тановила ограничения на 
импорт из Китая около 30 
видов текстильных изделий. 
В ответ на это правитель
ство КНР объявило о «замо
раживании» импорта из 
США, хлопка, соевых бобов

и синтетического волокна.
Китайская сторона, как 

уже сообщалось, в ходе пе
реговоров добивается увели
чения экспорта своих текс
тильных изделий в США на 
6 процентов в год. Однако 
Вашингтон упорно противит
ся этому, охраняя интересы 
«королей» американской 
текстильной промышленнос
ти, и выступает за ограни
чение роста импорта китай
ского текстиля до одного' 
или двух процентов.
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Продовольственная программа — дело всенародное

ЗЕЛЕНЫЙ КЛАСС ШКОЛЫ
КАКИМ ОН ДОЛЖЕН БЫТЬ НА СЕЛЕ?

В нашей области сейчас нет такого района, 
где бы не бьгло своего «маяка» — школы, 
организовавшей увлеченный производитель
ный труд и работу своих питомцев на земле.

СВЯЗЬ С НАУКОЙ

Пять лет назад школа № 4 г. Колпашевя 
пощучила новое здание и при нем земель
ный участок. Это был пустьпэь, который ре
бята превратили в цветущий уголок. Рабо
та здесь соответствует Положению о школь
ном учебно-опытном участке, и главное ее 
достоинство — прочная связь с наукой. По 
заданию Нарымской селекционной станции 
учащиеся ведут опытническую работу, в ре
зультате которой получили отличные для 
своего края результаты: 1 килограмм семен
ных клубней дает 83 килограммов картофе
ля. Варьируя опыты,' ребята получают по
мидоров по 150, свеклы — по 240 и морко
ви — по 140 центнеров. Все это, конечно, в 
пересчете на гектар, так как участок малень
кий — всего гектар. До 20 сортов овощей 
картофеля испытывается здесь, в дендра
рии — до 50 видов древесно-кустарниковых 
культур.

Многое значит энтузиазм заслуженного учи
теля- школы РСФСР Е. К. Ижовкиной, од
нако для школы № 4 характерно всеобщее 
участие педагогического коллектива в «зе
леных» делах. Все группы учащихся с 1-го 
по 10-й класс имеют свои отделы. В  упор
ной работе — физической и умственной — 
приходят прочные знания, что не раз было 
доказано на районных и областных конкур
сах.

УЧЕБНЫЙ КАБИНЕТ — В ТЕПЛИЦЕ

Более четверти века трудится в Кожевни- 
ковской средней школе биолог 3. М. Най- 
дукова. Предмет особой гордости не только 
школы — а всего райцентра — ее учебно
опытный участок и оранжерея. Круглый год 
снабжается школьная столовая . своими кар
тофелем и овощами. А какое обилие цветов!

Зоя Михайловна ведет уроки по методу 
В. А. Сухомлинского прямо на зеленом уча
стке, ее учебный кабинет — в теплице.

В Кривошеинском районе образцовым мо
жно считать участок Володинской средней 
школы. Эффективно задействованы в учеб
ных целях теплица, парник, дендрарий, все 
отделы участка — декоративных растений, 
лекарственных трав, кормовых трав, эколо
гический и т. п. «Болеют» за этот зеленый 
островок не только биолог В. М. Смоляк, 
но и директор школы, все учителя.

В Томском районе хочется отметить уча
стки ЯгоДненской средней школы (учителя- 
биологи муж и жена В. Г. и В. И. Коряко- 
вы) и Александровской средней (биолог Э. Э. 
Луканина). Педагоги хорошо понимают, что 
работа на зеленом участке — не только важ
ное средство обучения и воспитания. Для 
малышей она единственная сфера включе
ния их сил в общественно полезный труд.

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

. Много лет работает в Соколовской вось
милетней школе Молчановского района учи
тель биологии И. И. Зейля. Его питомцы от
лично знают не только качество и возмож
ности земли, на которой живут, но и лю
дей, добившихся наивысших урожаев. Впро
чем, многие из них и сами принадлежат к 
знатным трудовым династиям. Хорошо тру
дятся механизаторы М. И. Снегарьков с сы
новьями Михаилом, Виктором и Василием, 
В. И. Пашков с сыновьями Юрием и Вик
тором, И. И. Журов с сыновьями Васи
лием, Леонидом. Михаилом, Г. П. Мандра- 
ков с сыновьями Евгением, Андреем, ■ Ми
хаилом. Все они выпускники маленькой шко
лы, и первые навыки крестьянского труда 
получили на учебно-опытном участке. Здесь 
когда-то почерпнули любовь к земле и все 
без исключения специалисты совхоза.

Грамотно поставленная работа учащихся 
на опытном участке имеет важное значе
ние в экономическом воспитании школьни
ков, в подготовке молодых людей к буду
щей семейной жизни, воспитании у них уме- 

,ния рационально и экономно вести домаш
нее хозяйство.

ДОБРЫЙ ОПЫТ — ВСЕМ

Хороши учебно-опытные участки и в дру
гих школах Молчановского района. Особо 
хочется выделить среднюю и восьмилетнюю 
в райцентре, а также Нардинскую. Большая 
заслуга в этом инспектора районо Л. М. 
Емельяновой. Ежегодно, в апреле, каждая 
школа защищает свой план работы на учеб
но-опытном участке перед районной комис
сией. И, если он составлен не на весь лет
ний период или упущен какой-нибудь раздел 
работы, план возвращается на доработку. 
Результат такой требовательности: все до 
единой школы района имеют участки и пра

вильно ведут учебно-опытническую работу.
В 1982 году в Молчанове прошел район

ный слет юннатов. Содержательными и яр
кими. полными любви к родному краю и 
труду на родной земле были выступления 
ребят Выставки рассказывали об опытни
ческой работе. Здесь были представлены кол
лекции семян, гербарии, букеты цветов, ово
щи, плоды, поделки из п р и р о д н о г о  материа
ла, стенды, сочинения, альбомы о хлебе, про
граммы вечеров и классных часов о сельско
хозяйственных профессиях, о работе «голу
бых патрулей» и ленинском отношении к при
роде. Соответствовал тематике слета и кон
курс художественной самодеятельности.

Ценный у молчановцев опыт. И жаль, что 
не используют его в других районах. Лишь 
по одному-два опытно-учебному участку мо
жно назвать в Зырянском районе (Зырян
ская средняя), Бакчарском (Высокояпскяя), 
Первомайском (Сергеевская), Чаинском (Усть- 
Бакчарская и Коломиногривская), Колпашев- 
ском (№ 4 г. Колпашева и Чажемтовская 
школы).

Бывает, что в связи с уходом на пенсию 
учителя-энтузиаста созданный им участок 
остается бесхозным и в одно лето превраща
ется в пустырь. Так случилось с участками, 
созданными Т. В. Егерман в Новиковской 
средней школе Асиновского района (в прош
лом школьники были участниками ВДНХ1. 
М. С. ^Кривошапкиной в Александровской 
средней школе Александровского района, 
П. К/ Соболевой в школе № 3 г. Колпашева.

Несколько раз в газете «Красное знамя» 
описывался уникальный сад при старом зда
нии школы № 4 г. Колпашева. 25 лет еже
дневного упорного труда вложила в него 
замечательный педагог Е. К. Ижовкина. Но 
вот сад стал достоянием городской станции 
юннатов, где директором Т. И. Шиманская. 
Новые хозяева на виду у всего города за
губили то. что создано другими.

У школьных опытных участков есть проб
лемы, требующие внимания местных пар
тийных и советских органов, управлений 
сельского хозяйства. Некоторые школы до 
сих пор не имеют земельных участков. Боль
ше помощи должны оказывать учителю-био- 
логу его коллеги — преподаватели труда, 
химии, завучи по внеклассной работе и ди-

и

Кладовая леса

Т А Е Ж Н Ы Й

Д Е Л И К А Т Е С
Ранней весной, едва ли 

не вслед за подснежни
ками, в лесу появляются 

зеленые и фиолетовые 
толстостебельные побеги, 
верхняя часть которых 
загнута в спираль. Это 
папоротник-орляк, кото
рый у многих народно
стей Юго-Восточной Азии 
—такой же распростра
ненный продукт питания, 
как у нас грибы. Кстати, 
в приготовленном виде по 
вкусу он напоминает опят 
Потребсоюзы многих кра
ев и областей Сибири, 
Алтая и Дальнего Восто
ка заготавливают это ра
стение для внутренней

торговли и на экспорт. 
Тонна соленых побегов 
стоит 1.900 рублей.

В  нашей области па- 
поротник-орляк рэстбт в 
Томском, Кожевников- 
ском и Зырянском рай
онах — в холмистых, ПЬ- 
росших лесом местах или 
на гарях. По заданию 
Томского облпотребсоюза 
ученые Новосибирского 
института советской коо
перативной ТОРГОВЛИ П-’О- 
вели экспедицию в Зы
рянском районе и устано
вили, что папоротниковые 
плантации позволяют раз
вивать в местных лесах 
заготовительную дея

тельность.
В прошлом году 

ребкооператоры нашей об
ласти заготовили 5 тонн 
папоротника-орляка. В 
соленом виде получилось 
3 тонны прекрасного про
дукта, который реализо
ван через ресторан 
«Кедр» и столовые пот
ребкооперации.

Нынче эти заготовки 
будут вестись в более 
широком масштабе. Осо
бенно тщательно к ним 
готовятся кооператоры 
Зырянского района.

— Я засаливаю на зи
му побеги папоротника 
для своей семьи уж е. 
третий год, — рассказы
вает начальник экспорт
но - и м п о р т н о го  отдела 
Томского облпотребсоюза 
И. А. Костапев — Отмо
чив, этот продукт можно 
жарить с л у к о м . тушить 
со свининой класть в 
котлеты, пирог и салаты. 
В соленом виде он со
храняется более года при 
любой жаре и морозе, не 
утрачивая вкусовых ка
честв. ■ Со следующего го
да облпотребсоюз начнет 
заготовку папоротника- 
ооляка и для экспорта. 
Дело хлопотное, но вы
годное.

В . побегах папоротника- 
орляка много ядовитых 
веществ. Ни один зверь 
его не ест. Но в процес
се соления и последую
щего вымачивания все 
эти вещества уходят. Вы 
мачивать соленый папо
ротник следует в холод
ной воде в т°чение вось
ми часов. Воду менять 
4—3 раза. Вымоченный 
папоротник закладывает
ся в кипящую воду, ва
рится 10—15 минут. Пос
ле п р о м ы в к и  холодной 
водой продукт готов к 
приготовлению холодного 
или горячего блюда.

М. ВЛАДИМИРОВ.
НА СНИМКЕ: сбор па

поротника - орляка.
Фото В. Садчикова.

В Ы П У С К  В О С Е М Ь Д Е С Я Т

ректора школ, научные и педагогические ра
ботники агрохимического и биолого-почвен
ного профилей, специалисты сельского хо
зяйства.

В беседе за «круглым столом», которая со
стоялась недавно в редакции журнала «Био
логия в школе», заместитель министра про
свещения РСФСР Л. К. Балясная подчерк
нула, что каждая сельская школа должна 
иметь учебно-опытный участок и снабжать 
свою столовую овощами, ягодами и фрукта
ми. Для каждой школы обязательна поста
новка опытнической работы.

При подведении итогов соревнования за 
лучшую подготовку школ к новому учебно
му году следует это учитывать.

Всяческой поддержки заслуживает труд 
сельского учителя-энтузиаста. Представьте, 

сколько личного труда надо вложить ему. 
чтобы гектар земли был не п ро с т о  зеленым 
не просто дал плоды, а помог в трудовом 
и нравственном воспитании учащихся. Пока 
же этот огромный дополнительный труд. увы. 
не оплачивается. Не надо забывать, что v 
биолога есть обязательная учебная нагруз
ка. ему необходимо постоянно заниматься 
самообразованием, изучать опыт коллег. И 
если учителя-энтузиасты справляются с этим 
объемом работ, то только потому, что пол
ностью подчиняют свою жизнь (а зачастую и 
жизнь семьи) интересам школы и своего де
тища — учебно-опытного участка.

Больше бы ценить это надо! 1
А. СВАРОВСКАЯ,

директор областной станции юных нату
ралистов.

Новости

Избран областной 
совет садоводов

В Т о м с ке  с о с т о я л а с ь  п е р 
вая о б л а с тн а я  к о н ф е р е н ц и я  
са д о в о д о в -л ю б и те л е й .

С тр е м и те л ь н о  р а з в и в а ю т 
ся с а д о в о д ч е с ки е  т о в а р и щ е 
ств а . К  22 т ы с я ч а м  о с в о е н 
н ы х  у ч а с т к о в  т о л ь к о  в п р о 
ш лом  го д у  п р и б а в и л о с ь  ещ е 
более 6 т ы с я ч . и х  ч и с л о  
п р о д о л ж а е т  р а с т и . Т ы с я ч у  
у ч а с т к о в  и м ее т А с и н о , 900 
— К о л п а ш е в о , 500 — С тре- 
ж е з о й .

На к о н ф е р е н ц и и  п р и н я т о  
р е ш е н и е , в к о т о р о м  о б р а 
щ е н о  в н и м а н и е  на  у л у ч ш е 
н ие  р а б о ты  п р и го р о д н о го  
а в т о м о б и л ь н о го  и ж е л е з н о 
д о р о ж н о го  т р а н с п о р т а , „н а 
вед ение  о б щ е с т в е н н о го  п о 
р я д ка  на  у ч а с т к а х ,  ц е н т р а 
л и зо в а н н о е  о б е с п е ч е н и е  с а 
д овод о в  и н в е н т а р е м , м и н е 
р а л ь н ы м и  у д о б р е н и я м и , п о 
с а д о ч н ы м  м а те р и а л о м , се 
м е н а м и .

Н а м е че н о  до 1 с е н т я б р я  
1983 го д а  п р о в е с т и  и н в е н 
т а р и з а ц и ю  з е м е л ь н ы х  у ч а 
с т к о в  с те м , ч то б ы  п р и в е 
с т и  и х  в с о о т в е т с т в и е  с т и 
п о в ы м и  н о р м а м и .

С озд ан  о б л а с т н о й  совет 
для р у к о в о д с т в а  и к о н т р о 
ля за  р а б о то й  в с е х  с а д о 
в о д ч е с к и х  т о в а р и щ е с т в  об 
л а с т и . Он б у д е т  о к а з ы в а т ь  
им  и д е й с т в е н н у ю  п о м о щ ь . 
В о з гл а в л я е т  о б л а с тн о й  с о 
вет са д ов о д о в  Т . В. М а р к и 
на .

Созданное природой — береги !

СКАЗКА В ПЕРЕУЛКЕ

(лесостепной подвид). Длина 
тела этих животных достигает 
более полиметра, а вес — до 
10 кг.

Большую часть времени 
сурки проводят в норах, где 
выводят потомство, отдыха
ют, спят. В спячку они зале
гают в нашей местности обыч
но во второй половине сен
тября, при этом каких-либо 
запасов корма не делают, все 
процессы жизнедеятельности 
осуществляются за счет жира 
накопленного в теплый пери
од (до 20 процентов веса те
ла). В одной норе зимуют не-

Проснувшиеся зверьки вна
чале питаются прошлогодней 
травой, а затем, по мере по
явления молодых побегов, пол
ностью переходят на сочные 
травянистые растения.

Молодые появляются в ию
не. Обычно колонии этого ви
да располагаются на склонах 
логов, у подножия которых 
протекает ручей, в речных до
линах, где буйно разрастается 
трава. Все колонии сурка на
ходятся в зоне интенсивной 
хозяйственной деятельности, 
пашни ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко, дач, мичуринских уча-

С Е Р Ы Й  С У Р О К
Рекомендован для занесения 

в Красную книгу СССР

В нашей области только 
на юге Томского района, а 
точнее, на правобережье Томи. 
обитает один из наиболее цен
ных грызунов фауны Запад
ной Сибири. — серый сурок

сколько сурков. Сроки выхода 
из нор зависят от условий 
весны. В нашей области чаще 
всего это бывает в середине 
апреля. Семь месяцев непро
будного сна! Отсюда и пого
ворка: €Спит. как сурок».

стков). Поэтому его числен
ность ежегодно уменьшается, 
и если не принять своевре
менно действенных мер, то 
через несколько десятилетий, 
а то и раньше, он полностью 
исчезнет.

Серый сурок требует охра
ны прежде всего как реликт 
степной фауны Западной Си
бири, а также как вид, кото
рый при хорошо поставленной 
работе с ним может давать 
определенную охотничью про
дукцию в виде шкур, мяса, 
жира.

Меры, которые нужно при
нять, не новы. Прежде всего 
важно с т р о г о  к о нт р о- 
лировать выполнение приня
тых ранее решений. Назрела 
необходимость места, занятые 
поселениями сурка (лога, до- 
лины ручьев), объявить за
казником, в штат которого 
ввести 1—2 егерей. Следует 
также отрегулировать с при- 
родопользователями вопросы 
рубки леса, выпаса скота и 
выкашивания трав.

Биологами университета ле
состепной подвид серого сур
ка рекомендован для занесе
ния в Красную книгу СССР.

В. ЛЯЛИН, 
заведующий лаборатори
ей экологии наземных 
позвоночных НИИ био
логии и биофизики, кан
дидат биологических 

наук.

Есть в Томске, между 
проспектом Кирова и 
улицей Усова, переулок, 
которому очень подхо
дит его название^—Лесной. 
Он небольшой, но очень 
зеленый. Сохранились де
ревья от ранее шумевше
го леса: ели, лиственни
цы, березы и даже кед
ры. А вот клены, тополя, 
сирень, черемуха посаже
ны человеком. Возле од
ноэтажного домика стоят 
три красивые липы. Ме
стные старожилы говорят, 
что посадил их создатель 
университетской рощи 
профессор П. Н. Крылов.

В живописный ря'д де
ревянных домиков хо
рошо вписался двух
этажный кирпичный дом 
с широкими светлыми ок
нами. Здесь расположил
ся детский комбинат 
ГРЭС-Н. Летом его почти 
не видно: он утопает в зе
лени. Строители бережно 
отнеслись к площадке, со
хранив во дворе ели. ли
ственницы. кедры. Могу
чие, с пышными кро-

Дряхлёк

Войдешь — не отмоешься...
Мое детство прошло в 

поселке Узень Первомай
ского района. Я его очень 
люблю, часто бываю 
здесь. Много радости при
носила нам речка — чи
стая, веселая. На ее бе
регах мы собирали ягоду.

В одном месте реку уг
лубили, расширили — по
лучилось озеро. Запусти
ли туда мальков — вот 
и рыбалка взрослым и 
детям!

Узень теперь — цент
ральный поселок Перво
майского леспромхоза уп
равления топливной про
мышленности. Здесь мно
го своей и транзитной

техники. Содержится она 
неопрятно — кругом лужи 
горючего. Леспоомхозов- 
ские гаражи буквально 
утопают в замазученных 
озерах. Все это с вешни
ми водами устремляется 
в речку. Местные жите
ли не то что волы взять 
для питья, войти в нее 
теперь не решаются' не 

отмоешься потом. Воду 
возят издалека в цистер
нах.

Неужели нельзя найти 
управу на виновных в 
этом безобразии?

Е. СУРКОВА.
г. Асино.

нами, они даже сейчас, 
ранней весной, создают 
ощущение особого микро
климата. А летом — это 
настоящая сказка.

Но есть в Лесном пере
улке и старые деревья, 
которые или совсем засох
ли, или начинают гибнуть. 
Нет за ними надлежаще
го ухода специалистов го
родского управления зе
леного хозяйства. Участ
ковому сотруднику ми
лиции надо бы привлечь 
к ответственности жиль
цов, вываливающих му
сор за воротами своих 
домов.

еют старые дома. 
Их будут сносить, что-то 
построят новое. Будет 
очень жаль, если проек
тировщики и строители 
посягнут на прекрасные 
деревья. Уничтожить их 
— дело минутное, а вы
растить — нужны годы 
добрые руки, постоянная 
забота.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Единственное в области
Неподалеку от села Пе

тухова Томского района 
растет удивительное дере
во — береза кудрявая. 
Издали оно похоже на 
стог сена: так пышна 
его крона. Береза кудря
вая имеет научную цен

ность. Единственный в 
нашей области экземпляр 
этого вида отнесен к бо
таническим памятникам 
природы.

В. КАЗАНСКАЯ, 
заведующая отделом 
природы областного 
краеведческого музея.

С Р Е Д А , 23 м а р та '
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
8.00. «Время» 8.50. Мульт

фильм. 9 10. «Карл Маркс. Мо
лодые годы». 1-я серия. 10 15. 
«В мире животных». 11.15. Вы
ступление ансамбля <Коллеги - 
ум-музикум» (Югославия).
11 35 Новости.

С 11.40 до 14.15 — перерыв.
14.15 Новости. 14.35. Доку

ментальные Фильмы к Всемир
ному дню методологии . 13 К  
«Призвание,». ^ трпириоиный 
очепк о народной учительнице 
СССР Ю Н Черн-чтио. 15 40 
«Отзовитесь, горнисты!» 16 25. 
«Архип Люлька». Ияучно-по- 
пуз«»оньтй Фильм. 16.45 Кон
церт з? служенного артиста 
РСФС*5 А. Корсакова (скрип
ка). 17.30. «Яес^ты об алкого
лизме». 13.00 «Спорт за неде
лю» 18 30 «О го^ня в мире». 
18 50. «HavKa и 'жизнь».

С 19.15 "ло 19.30 — перерыв
19.30. «Творчество народов 

'тира». Ангола 19.50. «Као.тт
Мз ’■'Т*е МоттОпЫР Г0ЛТ’» °-Я СО
РИЯ ° 1 00 «Время». 91.35. Кон
церт Русского народного орке-

С его д н я  по о б л а сти  — об 
л а чн а я  с п р о я с н е н и я 
м и  п о го д а , сл а бы е  о с а д к и , ве
те р  ю го -з а п а д н ы й , 5 — 10 м е т
р о в  в с е к у н д у , т е м п е р а т у р а  о т  
2 гр а д у с о в  м о р о за  д о  3 гр а -

стра имени В. Андреева Ле
нинградского телевидения и  р а - 
лио -22.30. «Сегодня в мкре>.
Д ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А

М О С КВ А
12.00. «Немецкий  ̂ язык».

12.35. «История». 9-й класс. 
13.05.- «Для вас. родители!» 
13 35. «Дайте мне точку опо
ры»: Передача 2-я. 14.05. «Ос
новы Советского государства и 
права». 14.35 ^«Генетическая 
инженерия». 15.0э. «Э. Хемин
гуэй Страницы жизни и твор
чества». 15.55. Новости.

С 16.00 до 18.15 — перерыв.
18.15. Новости.

ТО М С К
18 30. «Населению о граж 

данской обоооне». «Сигналы 
оповещения ГО». 19.00. «Р ас
сказы  о Севере». Научно-по
пулярный фильм. 19.10. «При
рода и мы». 19 40 Новости.

М О С КВ А
20.00. «Спокойной ночи, м а 

лыши!» __ _
ТО М С К

20.15. «Объектам здравоохра
нения — максимум внимания». 
20.45 «Там. где нет дорог». 
Научно-попу~а" ,тт'7й фильм.

М О С КВ А
21.00. «Время». 21.35. «Мелья: 

хроника борьбы». Художест- 
г̂ч̂ тттый Фильм fKv6a. 1977 г ) . 

23.00. Кубок СССР по хоккею 
с мячо’*. «Динамо»^ (Москва) —* 
«Енисей». 2-й тайм.

д у с о в  те п л а , в Т о м с ке  1 — 3 
r p - 'nv c ^  те п л а .

24 — 25 м а о та  о ж и д а е т с я  об
л а чн а я  г  п р о я с н е н и я м и  п о го 
да. сл а б ы й  с н е г , ветер  ю го - 
з а п а д н ы й . 10 — 15 м е тр о в  в се
к у н д у , т е м п е р а т у р а  н о ч ь ю  6 — 
11. п р и  п р о я с н е н и я х  15— 20, 
пнем  1 — 6, по се е е р у  7 — 12 
гр а д у с о в  н и ж е  н у л я .

Редактор
Н. Г НЕСТЕРЕНКО.

щ
Т Е А Т Р  Д Р А М Ы

23 марта. «С ц ены  в доме 
Ж е л в и н ы х »  — 19-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

23 марта. « В а с и л и й  Б услаев»
— 9, 10-40, 12-30, 14-20, 16-20, 
18-20, 20, 21-40.

имени М ГОРЬКОГО
23 марта. « Г р а ч и »  — 8-40, 

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «До с в и д а н и я , Ме-
део!»  — 8-40, 10-20. 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники. « К то  в те рем е  
ж и в е т » , « П р и н а д л е ж у  р а б о че м у  
кл а с с у » ' — 9, 10-15, 11-30,
12-45, 14.

«ОКТЯБРЬ»
23 марта. « К о л ы б е л ь н а я  для 

б ра та »  — 10-30. « Г р а ч и »  — 9, 
10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. « С е кр е т  п л е м е н и  бо- 
р ор о »  — 8-50. 12-10, 14, 16-10 
«Не б ы л о  пе ча л и »  — 18, 19-10,

20-20, 21-30.
имени И ЧЕРНЫХ 

23 марта. «По го р я ч и м  сле
дам» — 14-20. «Д ива»  — 9,
10-50. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20. 21-40. « Р о ко в о е  п у т е ш е с т 
вие» (две сепии) — 9, 11-40,
16, 18-30. 21.

«ПИОНЕР»
23 марта, « б о л ь ш о е  к о с м и ч е 

с ко е  п у т е ш е с т в и е »  — 9. «Ос
л и н а я  ш к у р а »  — 11. 13, 15,
17. « Я н ку  Ж и а н у  — га й д у к »  —
19, 21.

«СИБИРЯК»
23 марта. М у л ь т с б о р н н к

М, 110 — 9-20. « В ол ш ебн ая
л а м п а  А л а д д и н а »  — 16. «бере
ги т е  м у ж ч и н »  — 11, 12-40,
14-20, 17-40, 19-20. 21.

ДВОРЕН КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

23 марта. « В а с е к  Т р у б а ч е в  и 
е го  то в а р и щ и »  — 11, 15. « К то  
с т у ч и т с я  в д в е р ь  к о  м не»  —
17, 19, 21.

ДВОРЕН КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
23 марта. «Б абье  ц а р с тв о »  — 

17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
23 марта. « К и л о м е т р ы  р и с 

ка »  — 17-20, 19. 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ 

23 марта. «Тайна  м отеля 
«М ед о вы й  м есяц »  —  17, 21.

27—29 марта Концертный зал

Г А С Т Р О Л И
ЗА СЛ У Ж ЕН Н Ы Х КО ЛЛЕКТИ ВОВ 

Л И Т О В С К О Й  С С Р
'**1 MTV

СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР 
ГОСФИЛАРМОНИИ

Главный дирижер —  народный артист 
Литовской ССР, лауреат Государственной 
премии Литовской ССР

Ю ОЗАС ДОМАРКАС; 
КАУНАССКИЙ  

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ХОР 
Главный дирижер —  заслуженный дея

тель искусств Литовской ССР
ПЯТРАС БИНГЯЛИС.

В программе:
27 марта. Л.-В. Бетховен — Симфония № 7.

К- Орф — Кантата и «Триумф Афродиты».
28 марта. М. л . Чюрленис — симфоническая поэма

«Море».
К. Орф — Кантата и «Кармина Бурана».

29 марта. В. А. Моцарт — Реквием (дигижер -  за
служенная артистка Литовской ССР Мар-' 
гарита ДВАРИОНАЙТЕ.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе концертного зала.

КЕМЕРОВСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ТЕАТР КУКОЛ
в дни весенних школьных каникул показывает спек
такль болгарского драматурга Н. Йорданова 

«ВОЛК И СЕМЕРО КОЗЛЯТ»
(в 2-х действиях).

Режиссер — заслуженный артист РСФСР Р. Мищенко.
24 марта. Дом офицеров — в 10, 12 и 14 часов.
25 марта. Дом офицеров — в 10' й 12 часов.
26 марта. ДК «Авангард» — в 10 часов.
27 марта. ДК ГРЭС-Н — в 10, 12 и 13 часов 30 mhiwt.
28 марта. ДК ТПИ — в 10 и 12 часов.
29 марта. ДК «Авангард» — в 10 и 12 часов.
30 марта. ДК ГПЗ-5 — в 10 часов 30 минут, 12 и 13 ча

сов 30 минут.

Т о м с к и й  инженерно
строительный институт
25 марта, с 12 часов, прово
дит «день открытых две

рей».

В программе: беседы о 
специальностях и факуль

тетах, экскурсии по лабора
ториям.

Приглашаются выпускни
ки школ г. Томска и обла
сти.

Наш адрес: г. Томск,
пл. Соляная, 2, ТИСИ-

Томский горком КПСС 
глубоко скорбит о скоро
постижной смерти зам ести
теля директора Госу- 
дарственного подшипни
кового завода N? 5, 
члена Томского городского 
комитета паотии

КОЛОСОВА
Г е н н а д и я  П а в л о в и ч а

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Томское фармацевтиче
ское училище проводит 25 
марта «день открытых две-
рей» для учащихся выпу
скных классов общеобразо
вательных школ.

В программе — посеще
ние аптек, музея истории 
училища.

Начало — в 14 часов.
Адрес училища: г. Томск, 

пр. Кирова, 34.

Коллективы кафедры экс
периментальной и теорети
ческой физики ТПИ и к а 
федры телевизионных уст
ройств ТИАСУРа выражают 
глубокое соболезнование до
центам Г. В: Ковалевой н 
В. И. Коваленку по поводу 
смерти сына

Я ро сл а ва .

Родные и близкие глубо
ко скорбят о кончине

ГО Л У Б Е В О Й
Т а м а р ы  В а с и л ье в н ы .

Вынос тела — 23 марта, 
R 14 часов, из квартиры по
койной (пер. 4-й Аникин- 
скии, 3, кв. 2).

634050 Томен

НАШ АДРЕС 11 ТЕЛЕФОНЫD
-----------  -vamv." ГСП rm  Ф р у н з е  Ю З Телеф оны : п р и е м н о й  о е д а к т о р э  — 3-44-35 за м е сти те л е й  р е д а кт о р а  —  3-06-52 3 -3 *-2 Ь о тв . с е кр е т а р я  —

— 3-40-51 отдела п р о п а га н д ы  - -  3-40-24 3-31-22 отдела  п р о м ы ш л е н н о с т и  — 3 -46 -7 -. 3-40-58 отд ел а  м е ф те ге о л о гм и  г- —-------  ----------
........ ----------  4 ’  " *  отдела и н ф о р м а ц и и  — 3-43-32 3-06-31 отдела с о в е т с к о го  с тр о и те л ь с тв а

А дрес о е п э н и и и  
п а р т и й н о й  ж и з н и
3-43-60 отдела н а у к и  w у ч е б н ы х  за вед е н и й  — 3-43-63
с о б с т в е н н ы х  ко р р е с п о н д е н то в - я С тр е ж е в о м  _ 9-23-33

' • ’ -•я и ц чя и и и  — 3-40-91 понем м оА

3-32-34 с е кр е та р и а та  — 3-40-20. отдела 
с т р о и т е л ь с т в а — 3-41-53. 3-41-83. о тд ел * с е л ь с к о го  х о зя й с тв а  — 3-43-75

----- --------------- -  1 в ы т э  — 3-31-61, о тд ел а  пи се м  — 3-41-65 3-06-87 __________
е К о л п а ш е в е  — 36-55. о б щ е с тв е н н о й  прием ной —  3-42-07. отдела объ явлений —  3-05-62.

ч
г

и зд а те л ьств а  — 3-15-25. б у х га л т е р и и  — 3-10-17.
д е ж у р н о го  — 3-41-59. о б л а с тн о й  « у в н з Пир, Г1,лв
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